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En esta edición, el 7 de julio se eligió para conmemorar el Día 
Internacional de la Conmemoración del Suelo, en honor del científico 
estadounidense Hugh Hammond Bennett, quien dedicó su vida a demostrar 
que el cuidado del suelo influye directamente en la capacidad productiva 
del mismo. La tierra productiva es nuestra base de vida, porque cada cosa 
que hacemos se mantiene con la productividad de nuestras tierras agrícolas.

El año sabático en hebreo es shemitá, que significa literalmente “liberar”.

Cada ciclo de siete años, la tierra de Israel tiene que ser liberada del 
yugo del trabajo. Se le podría llamar “el Shabat” de la tierra.

¿Por que no se estipuló también el año sabático para los animales? 
Porque a ellos se les libera de su trabajo cada siente días, en Shabat.

Esta costumbre viene desde que D-os le habló a Moisés en el Monte 
Sinaí, diciéndole que se dirigiera a los israelitas y les dijera “Cuando vengan 
a la tierra que os doy, la tierra debe tener un periodo de descanso, un día 
de reposo para D-os. Durante seis años podéis plantar vuestros campos, 
podar los viñedos y recoger las cosechas, pero el séptimo año es el sábado 
de los sábados para la tierra.

La expresión año sabático aparece por primera vez en Levítico, uno de 
los libros de la Torá.

Shmitá o descanso consiste en dejar la tierra descansar durante un año, 
tras un ciclo agrícola de seis. Sembrar, podar y cosechar queda prohibido.   

Citando a una gran amiga y maestra Raquel Kleinberg: “Todo está en 
la Biblia”.

El suelo además de alimentarnos, es el hábitat de miles de plantas y 
numerosas especies animales. Su conservación ofrece múltiples beneficios 
al medio ambiente y a la vida humana.

Sobre el suelo se desarrolla la vida: las especies vegetales y animales y, 
en general es el soporte de muchos ecosistemas.

De ahí la importancia de la conservación del suelo.

Los microorganismos del suelo trasforman los compuestos orgánicos 
e inorgánicos y liberan nutrientes para que puedan ser absorbidos por la 
planta. La diversidad de los suelos contribuye a mejorar también el control, 
la prevención y la eliminación de plagas y patógenos.

Esto trae como consecuencia que crezca la inseguridad alimentaria, 
disminuya la productividad agrícola, se exacerba la pobreza rural y se 
pierde el equilibrio de los ecosistemas, afectándose así la calidad del agua 
y del aire.

En otro órden de las cosas, llegó a la Redacción una carta abierta sobre 
Gaza de una de las mas grandes escritoras alemanas contemporáneas y 
ganadora del Premio Nobel, Herta Muller.

Ella dice en su carta:     
      
La mayoría de los relatos sobre la guerra de Gaza, la guerra no empieza 

donde empezó. La guerra no comenzó en Gaza. La guerra comenzó el 7 
de octubre, exactamente 50 años después de que Egipto y Siria invadieran 
Israel. Los terroristas palestinos de Hamás cometieron una masacre 
inimaginable en Israel. Se filmaron a sí mismos como héroes y celebraron 
su baño de sangre. Las celebraciones de su victoria continuaron en Gaza, 

• 7 de julio Día Internacional de la Conmemoración del suelo
• La Biblia ya hablaba de esto, desde que D-os le habló a Moisés en el Monte Sinaí
• Carta abierta sobre Gaza de Premio Nobel de Literatura, Herta Muller 
• Nuestro agradecimiento y lagrimas a la IDF (Fuerza Armada de Israel) 

donde los terroristas arrastraron a rehenes que sufrieron graves abusos, 
y los presentaron como botín de guerra a la jubilosa población palestina. 
Este macabro júbilo se extendió hasta Berlín. En el distrito de Neukölln 
hubo bailes en las calles y la organización palestina Samidoun distribuyó 
caramelos. Internet bullía de comentarios felices.

Más de 1200 personas murieron en la masacre. Esta masacre de Hamás 
es un descarrilamiento total de la civilización. Esta masacre tiene el patrón 
de la aniquilación mediante pogromos. Por eso todo el país ha quedado 
traumatizado, porque la fundación del Estado de Israel tenía por objeto 
proteger contra esos pogromos. La carta fundacional de Hamás establecía 
claramente que la destrucción de los judíos era el objetivo.

Cuando se habla del terror de Hamás, siempre hay que incluir a Irán. 
Es Irán quien financia, arma y convierte en su secuaz al hermano menor 
Hamás. Ambos son dictaduras despiadadas. Y sabemos que todos los 
dictadores se vuelven más radicales cuanto más tiempo gobiernan. El 
Islam político significa desprecio por la humanidad, flagelaciones públicas, 
condenas a muerte y ejecuciones en nombre de Dios. Irán está obsesionado 
con la guerra.

Mantiene deliberadamente a la población en la pobreza, mientras 
que, al mismo tiempo, la riqueza de los dirigentes de Hamás aumenta 
desmesuradamente: Ismael Haniye dispone de miles de millones. Y el 
desprecio por la humanidad no tiene límites. A la población no le queda 
casi nada excepto el martirio. 

Gaza es un único cuartel militar, un profundo Estado de antisemitismo 
subterráneo. En Irán hay un dicho: Israel necesita sus armas para proteger 
a su pueblo. Y Hamás necesita a su pueblo para proteger sus armas.

En Gaza no se puede separar lo civil de lo militar. Y eso se aplica no 
sólo a los edificios, sino también al personal de los edificios. El ejército 
israelí se vio obligado a caer en esta trampa en su respuesta al 7 de 
octubre. No atraído, sino forzado. Obligado a defenderse y a hacerse 
culpable destruyendo la infraestructura con todas las víctimas civiles. Y es 
precisamente esta inevitabilidad lo que Hamás quería y está explotando. 
Desde entonces, dirige las noticias que llegan al mundo. Hamás controla 
la selección de imágenes y orquesta nuestros sentimientos. Nuestros 
sentimientos son su arma más poderosa contra Israel. 

Hamás quiere evocar el recuerdo de la Shoah. Y quería demostrar, que 
el Estado de Israel ya no es una garantía para la supervivencia de los judíos. 

Desde el 7 de octubre, el antisemitismo se ha extendido como un 
chasquido de dedos colectivo, como si Hamás fuera el agente de influencia 
y los estudiantes que se manifiestan en contra de Israel, los seguidores.

Por otra parte y ya para terminar algo que nos sigue preocupando y 
nos quita el sueño: que no se ha concluido y es la entrega de rehenes. 
Y mientras tanto han caído soldados y comandantes israelíes, la mayoría 
jóvenes en la plenitud de su vida, que ya no tendrán cabida en este mundo. 
Para ellos no tenemos más que agradecimiento y lágrimas.

Nuestros mejores deseos para los luchadores de las Fuerzas de Defensa 
de Israel, que están dando todo su esfuerzo y entrega inclusive, hasta la 
vida, para que todos los judíos de la diáspora tengamos una Patria espiritual 
libre, y que siga boyante como siempre, aportando todo su conocimiento 
sobre ciencia, medicina y tecnología que ha querido compartir con el 
mundo libre.

Y como siempre, el lector tiene la última palabra… 
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egún la Organización para la 
Migración de la ONU, más de 
10 millones de personas han sido 
desplazadas.

El resultado de nuestros 
recientes comicios y sus posibles 
consecuencias; Trump y sus 
locuras; las elecciones en el 
Parlamento Europeo; Rusia y su 
agresión a Ucrania; las hábiles 
maniobras político-económicas 
de China, la guerra Hamás-Israel 
y las apasionadas manifestaciones 
propalestinas en campus universitarios, en calles y avenidas de 
capitales diversas, son los temas que en estos días capturan la mayor 
parte de la atención de los medios de comunicación tradicionales y 
de las redes sociales, presentándolos de manera obsesiva. Pero ese 

gran ruido sofoca muchos otros asuntos cuya gravedad no es menor, asuntos que tienen que 
ver con el desplazamiento, sufrimiento y muerte de millones de seres humanos para quienes no 
hay siquiera el mínimo consuelo de que su fatal suerte sea tomada en cuenta por las multitudes 
enganchadas con lo que los medios y sus hábiles manipuladores deciden venderle al gran público.

Escribo esto porque sólo en un muy escondido lugar de la prensa escrita encontré referencias 
a masacres poco o nada conocidas y de dimensiones inconcebibles que han ocurrido y siguen 
haciéndolo cada vez con más ferocidad en Sudán, país africano y miembro de la Liga Árabe, 

donde el estado de guerra 
interna se remonta a 
más de dos décadas 
atrás, pero que en el 
último año ha cobrado 
dimensiones de horror. 
Quienes actualmente se 
enfrentan en esta cruenta 
guerra en las zonas de Darfur y El Fasher son el Ejército 
Sudanés y la Fuerzas Rápidas de Apoyo Paramilitar, que han 
matado a cientos de miles de civiles, provocando un éxodo 
de millones.

Parece ser que las cosas han llegado a tal nivel de 
barbarie, que el fiscal de la Corte Internacional de Justicia, 
Karim Khan, acaba de declarar que “…hay evidencia creíble 
proveniente de fuentes diversas acerca de ataques contra 
población civil, en particular contra campos de desplazados 
internos… donde se muestra un extendido uso de violaciones 
y otras formas de violencia sexual, junto al bombardeo de 
áreas civiles, rapiña contra propiedades y ataques directos a 
hospitales”.

Según los observadores, los dos bandos participan por igual en esos crímenes, que en realidad son la continuación de lo visto 
en las guerras previas entre población árabe y no árabe del país. En estos momentos, el conflicto muestra una raíz étnica, siendo la 
comunidad masalit la más afectada. Las cifras de víctimas reportadas son espeluznantes. Según la Organización para la Migración 
de la ONU, más de 10 millones de personas han sido desplazadas, por lo que califica a la situación como la peor catástrofe 
humanitaria en el mundo, con 150 mil muertos desde abril de 2023.       

Tedros Adhanom, director general de la Organización Mundial de la Salud, acaba de pedir a la comunidad internacional no 
olvidar la situación en Sudán, que tras 14 meses de guerra civil se ha convertido en “la mayor crisis humanitaria de la actualidad… 
en la que la población muere no sólo por la violencia, sino también por la falta de acceso a servicios de salud esenciales y medicinas, 
además de haber un riesgo muy real de hambruna masiva en algunas regiones”.

Lógicamente, surgen varias preguntas. ¿Por qué los grandes medios y los usuarios de redes sociales no cubren esa inmensa 
tragedia? ¿Por qué no hay fotos ni videos que muestren esa barbarie? ¿A qué se debe la falta de interés por escenas que podrían 
generar indignación o bien venderse a los ojos de quienes son adictos al morbo inherente a escenas sangrientas y descarnadas? Tal 
parece que las respuestas podrían girar alrededor de un hecho evidente: no hay conocimiento previo de lo que ahí ocurre, como 
tampoco existen prejuicios o estereotipos que puedan ser útiles para determinar quiénes son los buenos y quiénes los malos. Son 
africanos de tez oscura que enfrentan a africanos con igual color de piel, y en ese contexto no hallan referencias para tomar partido.

Existe una enorme clientela de los medios de comunicación y las redes sociales que desde la comodidad de sus casas, universidades 
y celulares están ávidos de embarcarse en una militancia que brinde sentido a sus vidas, más allá de su cotidianeidad. Para ellos, 
casos como el de Sudán son un fiasco en términos de la emoción que entraña tomar un partido con fervor. Así que se le ignora para 
dedicarse en cambio a hincar el diente al manjar que ofrecen otras realidades que posibilitan ondear banderas y gritar consignas a 
favor o en contra de lo que la gran masa, con sus visiones simplonas, prejuicios y estereotipos a cuestas, impone y exige para quedar 
en el bando de las buenas conciencias.

*Editorialista del Diario Excelsior

OPINION

Esther Shabot*

SUDÁN: DE LO QUE NO SE HABLA

SS
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Bernardo Tanur

PUNTO DE VISTA

A QUE LE TIRAMOS

ay diversos foros y personajes, uno de los más conocidos 
Stphen R. Govey, que han hecho de la ocupación de su vida 
el dar prosecciones o conferencias o verdaderos talleres para 
exponer sus ideas sistematizadas respecto a cómo triunfar 
en la vida. Los objetivos primordiales son el de mejorar en 
especial empresas de distintos tipos para que de acuerdo a 
un estímulo de organización mística y entrega y el concepto 
muy popular y definitivamente importante de trabajar en 
conjunto para el éxito de las instituciones a donde pertenecen 
esos grupos humanos. La finalidad principal es la de obtener 
ganancias materiales. Esto obviamente se basa en que dichas 
organizaciones o empresas tienen oportunidades de progresar 
por el hecho de tener en el país donde ejercen, tranquilidad, 
paz y estímulos de distintos orígenes que 
les facilitan obtener verdaderos éxitos.

Se requiere pues un país estable, 
ordenado por medios más o menos 
honrados, de proceder con buena voluntad 
para que pueda haber ese equilibrio 
económico político y que dichos grupos 
puedan libremente proponer y ejercer sus 
sistemas para claras finalidades.

Este pequeño prefacio es para tratar 
un asunto preocupante en el mundo en 
que vivimos.

Con frecuencia recordamos en 
particular aquél México de los 
50s o inclusive de los 60s que era 
indiscutiblemente tranquilo, seguro 
y bastante estable, con los siempre 
inaccesibles retos de vencer a la pobreza.

Las cuestiones económicas que 
surgieron en los 80s y sobre todo entre 
el 94 y 95, hicieron que por corrupción, 
malos manejos, malos gobiernos, errores, 
etc., o como ustedes quieran llamarlo, nuestro país cambió 
radicalmente, al grado que desapareció la clase media y de 
ahí surgió desde la antigua media y la media baja, sin olvidar 
la delincuencia de cuello blanco y la de la inmensa cantidad 
de gobernantes que estuvieron, están y estarán coludidos con 
grupos no gratos y mafias organizadas; factores evidentes que 
transformaron a México; han hecho que surjan las grandes 
pandillas que actualmente asociándose con grupos organizados 
del país y del extranjero, viven del hurto, del asesinato y del 
secuestro. 

HH
Todo ello ha contribuido a perpetuar la inseguridad y el 

pánico en la sociedad.

El ganar, ganar, fuera de estos caminos; el triunfar como 
seres humanos en la ciencia o en el deporte, confiere una 
satisfacción distinta, que hace que el mexicano sienta un placer 
estimulante, distinto a lo que da el solo obtener un medio 
puramente material. Y une a la gente; ¿por qué los partidos 
políticos con una ceguera incomprensible no se dan cuenta que 
es el camino que deben conquistar?

Cuando observamos un trabajo intenso de grupo, dedicado 
durante cuatro años a un objetivo, el de ser campeones 
y llegar a esa meta, pueden ser ganadores que con toda 
justicia obtuvieron, uno se pregunta ¿por qué no volver a la 
interlocución con nuestros congéneres? Por qué no volver a 
las reuniones francas, auténticas que nos dan satisfacciones no 
materiales sino tranquilidad de espíritu, envolviéndonos de 
nuevo en amistades sinceras y no convenencieras?

Muchos jóvenes nos enseñan una disciplina extraordinaria; 
a pesar de los golpes que recibieron del gigante vencido, 
soportaron empellones, golpes, injurias, sin romper su 
cordura, educación mental adquirida con tanto esfuerzo. A 
parte del gusto que me dio al ver a jóvenes mexicanos como 
campeones medité el cómo éstos muchachitos nos dan un 
ejemplo de pudonor, de organización y de entrega que debe ser 
definitivamente repetitivo en todas nuestras esferas para tratar 
de cambiar en 180 grados las direcciones que ya sea por grupos 

políticos o malos empresarios nos acercan a conflictos jamás 
deseados ni soñados. Volvamos al profundísimo humanismo 
que también da enormes satisfacciones y verdadera unión entre 
los ciudadanos, para poder alcanzar metas superiores.

Jamás lo extremo, Jamás de fundamentalismo.

¿Dónde están esos líderes, que como con un conjunto 
minúsculo sean semejantes en obtener logros que alcancen algo 
de lo que es felicidad?.

Continuará…
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LA MUERTE DEL CARNICERO

Pilar Rahola*

Considerado un auténtico enemigo del pueblo, la muerte del presidente 
de Irán Ebrahim Raisi el 20 de mayo del presente año cierra 

un ciclo vital de crímenes de lesa humanidad

i bien el régimen ha desplegado 
a miles de policías para intentar 
controlar el estallido de alegría 
ciudadana, no ha podido evitar 
que las celebraciones recorran 
toda la piel del gran Irán. Es un 
hecho que el Irán oficial está de 
luto, pero el Irán ciudadano está 
de fiesta.

Considerado un auténtico 
enemigo del pueblo, la muerte del 
presidente de Irán, Ebrahim Raisi 
cierra un ciclo vital de crímenes de 
lesa humanidad que lo consagró 
con el mote del “carnicero de 
Teherán”. Era, sin duda, uno 
de los personajes más odiados 

del régimen por la represión implacable, que 
infringió en todos los cargos que ocupó, 
desde que era fiscal general hasta 
presidente del Tribunal Supremo, 
para acabar siendo el presidente 
de la República Islámica. El 
más grave, la masacre de 
1988, cuando formó parte 
del temible "Comité de 
la muerte” creado por 
Sadeq Larijaní, conocido 
con el sobrenombre de 
“el juez de la horca”. En 
aquel periodo funesto 
decidieron juzgar a 
miles de opositores al 
régimen, incluyendo 
la repetición de juicios 
contra opositores que 
ya habían cumplido 
condena, y el resultado 
fueron cinco meses de 
ejecuciones en la horca, con 
un balance que dejó treinta 
mil muertos, incluyendo 
niños, adolescentes y mujeres 
embarazadas. Sus cuerpos acabaron 
en fosas comunes clandestinas, sin 
que los familiares supieran nunca donde 
habían sido cubiertos. El motivo de las 
condenas era siempre el mismo: “atacar los valores del 
sistema” y “liderar la sedición”; y así se intentó exterminar 
toda la oposición al régimen. Por eso Raisi canceló un viaje 
en Ginebra el año pasado, y por eso mismo no podía viajar 
a muchos países: por la posibilidad de ser detenido por 
crímenes de lesa humanidad.

Pero si la masacre de 1988 fue su hito más mortífero, sus 
méritos posteriores no fueran menores: como presidente 
puso de Ministro de Interior a Ahmad Vahidi, responsable 

SS
directo del mortífero atentado contra el AMIA en Buenos 
Aires. A la vez lideró la brutalidad contra la revuelta 
'Mujer, vida, libertad' de 2022 que causó miles de 
víctimas y que derivó en una nueva oleada represiva que 
continúa, con más de cinco ejecuciones por día. También 
ha sido el hombre que ha acelerado el programa de misiles 
balísticos y ha llevado la carrera nuclear hasta los niveles 
de enriquecimiento de uranio próximos a ser aptos para 
la bomba atómica (atención a la información de 'Le 
Monde', que hablaba de una posible venta en Irán de 300 
toneladas de uranio por parte del Níger). Y, finalmente, 
ha sido el ideólogo de la expansión del régimen, con un 
apoyo ingente en Hezbolah, Hutis, Hamás y Yihad y chiís 
de Irak, y con un reforzamiento de los acuerdos con el 
famoso “eje del mal”: China, Corea del Norte, el eje 
bolivariano (la infiltración de Irán en América Latina es 
de enorme dimensión) y Rusia, país al que ayuda con sus 
“drones asesinos” en la guerra de Ucrania.

A partir del retrato del personaje, 
las preguntas sobre su muerte. 

¿Accidente o asesinato? Si es la 
primera hipótesis, el diablo 

juega a los dados, porque la 
muerte del presidente de 

Irán -y sucesor del ayatolá 
Jamenei- en un momento 
tan delicado abre un 
escenario imprevisible. 
Y este adjetivo no lleva 
nunca nada bueno si se 
trata de Irán. 

Pero es inevitable la 
hipótesis del asesinato 
que comporta la 
pregunta que todo el 
mundo se ha hecho 

tanto en Teherán como 
Jerusalem: “¿Ha sido 

uno de los suyos, o uno 
de los nuestros?”, y las dos 

opciones son imaginables. Por 
un lado, Israel ha demostrado 

una gran capacidad de infiltración 
dentro del país hasta el punto que el 

expresidente Ahmadineyad aseguró que 
el mismo responsable de la lucha contra Israel 

de sus servicios de inteligencia había sido un agente 
del Mossad. Como ejemplo, la última incursión de Israel 
al cuartel militar de Isfahán se hizo con drones disparados 
desde el interior de Irán. Por otro lado, la pugna sangrienta 
por la sucesión de Jamenei, la impopularidad del régimen 
-en las elecciones de marzo solo votó el 7%- y las luchas 
internas en medio de una grave crisis económica, sumadas 
a la corrupción sistémica, no permiten descartar el fuego 
amigo.

*El periódico.com noticias de Barcelona
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Un paso fuera del planeta tierra.
E impactaron al mundo

Jaime Laventman

e pequeño aprendí, que la distancia 
media, entre la tierra y la luna, 
era de aproximadamente 384 000 
kilómetros, lo que en su momento 
me pareció inalcanzable.  Aun 
así, me preguntaba, si esa era la 
distancia con el objeto sideral más 
cercano ¿entonces que tan lejos 
sería poder viajar, digamos, a la 
estrella más cercana? A medida que 
iba yo averiguando estas incógnitas, 
más pequeño me sentía, más 
insignificante en un universo que 
parecía no tener fin. La complejidad, 
de lo infinito, comenzó a 
convertirse, en una paradoja que me 

era imposible desentrañar. Reconocía, que nuestro sistema solar, en 
aquellos años, se decía constaba de 9 planetas, desde el más cercano 
al sol, Mercurio, hasta el más alejado, llamado Plutón, el cual, en la 
actualidad, ya no es considerado un planeta. Y de esta manera, los 
conceptos aprendidos iban transformándose, y los conocimientos 
cambiaban constantemente. Íbamos aprendiendo día con día, 
nuevos conceptos de este inmenso y volátil universo. Nos enteramos 
de los agujeros negros; de la presencia de otros sistemas solares 
con planetas, probablemente parecidos al nuestro, pero situados a 
tales distancias, que, en una simple vida, jamás podríamos alcanzar. 
Nos enteramos de que las estrellas mueren, estallan y al hacerlo se 
convierten en supernovas, y esa luz, nos llega a la tierra apenas ahora, 
tras millones de años en que la susodicha estrella desapareciera. Poco 
a poco, averiguamos que no solo Saturno, tenía anillos alrededor de 
su superficie, y que algunas lunas, de planetas lejanos, tienen ciertas 
probabilidades de poseer agua y vida, dentro del sistema solar. Y 
así, los años han ido transcurriendo, y los telescopios terrestres, y 
algunos en el espacio, han ido desentrañando los misterios de este 
inmenso universo, cuya extensión, está totalmente fuera de mi 
comprensión como ser humano. 

    
No fue, sino hasta mediados del siglo XX, en que el hombre 

recorrió todos los rincones terrestres del planeta; no así, el fondo de 
los mares, que a su vez debe de ocultar misterios que aún esperan ser 
descubiertos. Sin embargo, las imágenes obtenidas, de la luna, eran 
tan precisas, que el mapeo, de la misma, podía calificarse de más 
exacto que el de la tierra misma. 

   
Un dato para tratar de convencerlos de la inmensidad del Universo 

conocido. Se calcula, que el límite del Universo visible, desde la 
tierra, está a 46 500 millones de años luz. Y para asombrarnos más, 
un año luz, es la distancia recorrida en un año, a la velocidad de la 
luz, o sea a 300 000 kms/seg.

   
La tierra, contiene suficientes espacios para todos. Aun así, el 

hombre, depredador, poseedor de armas nucleares que pueden dar 
fin a la humanidad, ha desencadenado un deseo de conquistar el 
espacio sideral, con muchos fines, no todos ellos de tipo científico.

   
Colocar satélites alrededor de la tierra, para simplificar las 

comunicaciones, es una labor universal. A su vez, colocar armas 
de destrucción desde el espacio, dirigidas a la tierra, es un sueño 
alcanzable por los ejércitos de cada país del mundo. Y, ¿Por qué no 
buscar mundos paralelos, en caso de destrucción del planeta en el 
que vivimos? Otras alternativas, que, con las distancias espaciales, 
parecen más un sueño inalcanzable que una posible realidad.  En otras 
palabras, la conquista, del espacio, implica múltiples razonamientos, 
que no siempre son pacíficos, pero si esenciales, dentro de un mundo 
donde nadie parece ponerse de acuerdo con sus vecinos. Así, sin 
desear entrar en inútiles polémicas, el ser humano está determinado 
a salir de la protección de su planeta y buscar nuevos mundos, donde 
desarrollar algunos de sus planes.

Primero, los novelistas, como Julio Verne, nos muestran el posible 
camino para conquistar por lo pronto, a nuestro cercano satélite, o 
sea la Luna. Mientras tanto, vivimos en un frágil planeta, con un 
arsenal de armas nucleares, capaz de destruirnos. Poseemos energía 
nuclear en casi todos los países del orbe, que pueden proporcionarnos 
bienestar a costos muy bajos, pero con peligros inminentes, como 
sucediera, en Three Mile Island o Chernobyl.

   
El hambre, las enfermedades, la lucha por preservar el agua, la 

conservación de la ecología, son determinantes en la sobrevivencia 
del planeta y sus habitantes. Sin embargo, el mundo gasta en la 
lucha espacial y en armamentos, ridículas cantidades de dinero, 
que deberían ser aprovechadas en lo esencial en la tierra, y no lo 
superfluo en el universo.

   
El 20 de julio de 1969, la humanidad logra un paso gigantesco en 

su desarrollo tecnológico. Aluniza una nave en nuestro satélite, y el 
hombre pisa el mismo, por primera vez en la historia.  ¡Bravo ¡. La 
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pregunta esencial sigue siendo la misma. ¿En qué nos ayuda, para 
mejorar la condición de cada ser humano sobre el planeta?

   
Puede haber una o muchas contestaciones a esta interrogante. 

El avance científico, no debe de tener obstáculos, y la posible 
conquista del universo, debe de contemplarse. ¿Para qué?  ¿Mejoró 
nuestra vida en la tierra, al lograr pisar la luna? Desconozco los 
“reales “objetivos, detrás de lo expresado, y me temo que tienen que 
ver más con el dominio militar, que con tratar de mejorar nuestra 
calidad de vida.

Deseamos saber el origen del universo. Nuestra inquietud 
existencial, nos obliga a saber para qué existimos en este inmenso, 
oscuro y helado universo. Lo comprendo, y solamente interrogo, 
si las cantidades gastadas en estos proyectos, descuidando otros 
más esenciales, justifican las acciones llevadas a cabo. El mundo ha 
cambiado, desde que el primer satélite artificial rodeara al planeta. 
Muchos beneficios, nos ha dado. A su vez, el hombre ha puesto sus 
ojos de espía, sobre nuestras cabezas, y nos vigila como el hermano 
mayor, descrito hace muchos años por Orwell.

    
Miramos al universo, con otros ojos. Los telescopios actuales, 

especialmente los que están fuera del planeta, nos han entregado 
una serie de imágenes, que compiten con la pintura abstracta en 
su belleza y misterio. Hemos aprendido sobre supernovas, agujeros 
negros, multi universos, colisión de cometas en planetas como 
Júpiter, la expansión misma del universo, y la posibilidad de que el 
mismo no tenga un fin específico. Los sistemas GPS, orientan ahora 
a naves, barcos y automóviles, para desplazarse por nuestro mundo, 
con seguridad y exactitud. Seguimos observando las estrellas, y la 
vía láctea, y somos testigos del nacimiento y muerte de planetas y de 
estrellas, en un universo para nada dulce y pacífico, como creíamos. 

    
Soñamos con viajes interplanetarios; con encontrar vida semejante 

a la de la tierra, en otras galaxias, tan lejanas que no podemos 
entender las distancias sin asombrarnos. Hemos puesto satélites 

dentro de Venus, y nos asombramos del infierno mismo que hay 
por debajo de sus enigmáticas nubes. Hemos escarbado la superficie 
de Marte, para saber si alguna vez, estuvo poblado como la tierra, 
y de ser así, cuál es la causa de su desaparición. ¿Habrán destruido 
su ecología?  

 Soñamos con mundos alternos que, en un futuro, probablemente 
no tan lejano, se tengan que convertir en nuestros hogares, tras el 
daño continuo que ejercemos sobre el planeta tierra.

  
 Y las mismas interrogantes del hombre primitivo, en los inicios 

del hombre sobre la tierra, siguen sin ser contestados a satisfacción 
de todos nosotros. Nos preocupamos por Marte, un planeta muerto, 
y descuidamos nuestro propio hogar: La tierra.  Destruimos la 
ecología, jugamos con la capa protectora de ozono, y somos incapaces 
de una vez por todas, eliminar las armas atómicas, que querámoslo o 
no, representan una amenaza real sobre nosotros los humanos. 

    
Visualizamos otras formas de vida, basadas en nuestra imaginación, 

pero no tenemos la menor idea de cómo podrían ser en realidad.
Lo qué si sabemos, es que la estructura del Universo es la misma 

en el sistema solar o por fuera de él.  Pensamos, probablemente de 
manera equivocada, que somos los únicos seres pensantes en este 
inmenso universo. Un tanto minimalista y fuera de proporción.  
Otro planeta como el nuestro, con la estructura, del mismo, que 
permita vida, debe de existir en alguna galaxia, o existió en algún 
momento. Por ende, la curiosidad, del hombre, no ha sido satisfecha, 
y el mismo busca, y buscará contestaciones a los más elementales 
dilemas éticos, morales y filosóficos posibles.

  
La maravilla de ser y de vivir es real. La razón, de la misma, no 

la sabemos.  Podemos pasarnos la vida averiguándolo, o de plano, 
simplemente disfrutar el viaje, y agradecer la oportunidad de poderlo 
hacer. ¿Y por qué no, un poco de ambos? 

    

Leeré a Julio Verne con más respeto. Isaac Asimov resulta más 
interesante día con día. Ray Bradbury, sobrepasa la imaginación y 
vuelve realidad lo irreal.  Y esa, es la esencia del hombre, la que ha 
impactado al mundo.
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Boris Diner*

ECONOMÍA

uchas personas inician un negocio con el sueño de hacerse ricas, 
lo cual no es necesariamente irreal. Aproximadamente el 88% 
de los millonarios se hicieron a sí mismos, lo que significa que 
no heredaron su riqueza, sino que la obtuvieron a través del 
espíritu empresarial u otros medios, según una investigación de 
Fidelity Investments. Pero hacerse rico no ocurre de la noche a 
la mañana, especialmente para los empresarios conocidos por 
su capacidad para asumir riesgos y su mentalidad innovadora.

La gestión patrimonial para emprendedores implica un 
enfoque integral para el manejo de las finanzas personales y 
comerciales, centrándose en hacer crecer, proteger y utilizar 
eficientemente la riqueza generada a través de proyectos 
empresariales. Se diferencia de la gestión patrimonial tradicional 
debido a los desafíos y oportunidades únicos que enfrentan los 
emprendedores.

Las investigaciones sugieren que las brechas en la educación 
financiera impactan la riqueza, y las personas que participan 
activamente en una planificación financiera integral tienden 
a lograr mejores resultados financieros a largo plazo en 
comparación con aquellos que no lo hacen.

Veamos cinco estrategias que los emprendedores pueden 
utilizar para generar y administrar su patrimonio para poder 
alcanzar sus objetivos.

1. Diversificar más allá 
del negocio

Los empresarios 
suelen tener la mayor 
parte o la totalidad de 
su riqueza inmovilizada 
en sus negocios. Si bien 
reinvertir en su negocio 
puede ser una poderosa 
estrategia de crecimiento, 
es igualmente importante 
evitar tener todos sus 
huevos financieros en 
una sola canasta, creo yo. 
Nunca se sabe cuándo algo 
fuera de su control, como 
una pandemia global, puede alterar por completo sus planes 
comerciales y poner en peligro todo por lo que ha trabajado 
tan duro.

Para mitigar el riesgo es importante invertir en una cartera 
diversa que incluya acciones, bonos, bienes raíces y posiblemente 
otros negocios para que tengan aproximadamente la misma 

CINCO CONSEJOS ESTRATÉGICOS DE GESTIÓN PATRIMONIAL 
PARA EMPRENDEDORES

ponderación. Esto no sólo protege su salud financiera general de la 
volatilidad de su sector empresarial, sino que también garantiza un 
crecimiento constante a través de otros canales.

2. Gestión del flujo de caja

Si desea generar y administrar 
riqueza de manera efectiva, el 
primer y más importante paso 
es tener pleno conocimiento de 
su situación financiera. Esto 
implica evaluar sus activos, 
pasivos, ingresos y gastos, 
incluidas posibles herencias.

Los empresarios a menudo 
enfrentamos el desafío de 
gestionar flujos de ingresos 
irregulares e impredecibles. 
Comprender cómo gestionar 
el flujo de caja es vital 

para garantizar que las finanzas personales y comerciales de 
un emprendedor se mantengan estables y puedan respaldar el 
crecimiento. 

Mi sugerencia de como implementar estrategias sólidas de 
gestión del flujo de caja: Comience por mantener una separación 
clara entre las finanzas personales y comerciales, estableciendo un 
fondo de emergencia (si lo considera necesario – cubrirse contra 
posibles devaluaciones, por ejemplo) para cubrir las fluctuaciones 
en los ingresos. Supervise y ajuste periódicamente los presupuestos 
en función del desempeño empresarial y los objetivos financieros 
personales”.

Mirar hacia el futuro prepararse y planificar es fundamental. 
Solicitar una línea de crédito o un préstamo cuando no lo necesite. 
Lo más probable es que sus números se vean mucho mejor cuando 
no los necesita. Esto significa que probablemente obtendrá una 
mejor oferta, como más fondos o intereses más bajos. Tener acceso 
a estos puede brindar tranquilidad. También ayuda a generar crédito 
comercial. Las deudas pueden verse como algo negativo, pero en los 
negocios pueden ser neutrales y usarse como una herramienta.

3. Planificación de la 
jubilación

Según un informe de la 
Fundación SCORE, de USA 
Small Busines Administration, 
más de un tercio de los 
empresarios carecen de ahorros 
para la jubilación (OJO esto 
es un dato en Estados Unidos, 
ahora estimado lector, imagínese 
como estamos aquí en Mexico). 
Sin una planificación adecuada, 
los empresarios pueden verse 
obligados a trabajar mucho 
después de la edad de jubilación en lugar de vivir sus sueños de 
jubilación.

En medio de la construcción y administración de un negocio, la 
planificación de la jubilación a menudo pasa a un segundo plano 
para los empresarios. Sin embargo, a diferencia de los empleados 
tradicionales, los empresarios no tenemos el beneficio de planes de 
jubilación patrocinados por el empleador. 

MM
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Salo Grabinsky
Es importante tratarse a sí mismo como un empleado, 

aunque esté dirigiendo un negocio. Trabaje con un profesional 
para crear un plan de jubilación que asegure su futuro. Los 
emprendedores y dueños de negocios a menudo buscan 
orientación de contadores públicos, abogados y asesores 
financieros, quienes tal vez no siempre estén completamente 
versados en las estrategias de planificación avanzada y matizada 
que pueden impactar significativamente el éxito financiero a 
largo plazo. Esto incluye aprovechar opciones en Estados 
Unidos como los planes de saldo de efectivo, los programas 
Prosperity Plus y emplear seguros de vida de manera que 
brinden beneficios fiscales y mejoren los ahorros para la 
jubilación. Especialmente para quienes tienen entre 40 y 60 
años, explorar estos caminos menos convencionales podría 
conducir a importantes deducciones fiscales.

4. Planificación de la 
sucesión

Todo emprendedor 
eventualmente se 
enfrentará a la pregunta 
de qué sucederá con su 
negocio cuando se jubile, y 
ya no pueda administrarlo 
o fallezca. Ahora es el 
momento de planificar 
el futuro de su negocio. 
Tómese el tiempo para 
desarrollar un plan de 
sucesión claro que defina 

lo que sucederá cuando necesite alejarse del negocio de 
forma permanente. Esto podría implicar preparar un sucesor, 
establecer un acuerdo de compraventa o planificar la venta del 
negocio. Asegúrese de que este plan sea legalmente sólido y esté 
alineado con sus objetivos personales de gestión patrimonial.

La planificación patrimonial es parte de la planificación de 
la sucesión. Para los empresarios, la planificación patrimonial 
no se trata sólo de decidir quién se hará cargo del negocio. 
Abarca una estrategia más amplia para garantizar que todos 
los activos comerciales y personales se distribuyan de acuerdo 
con los deseos del empresario tras su muerte. Este proceso 
implica documentación legal, como protocolos familiares y más 
adelante, testamentos y fideicomisos, que dictan la distribución 
de activos y pueden ayudar a minimizar los impuestos y los 
obstáculos legales para los herederos.

5. Protección de activos

Los empresarios suelen 
estar más expuestos a riesgos 
legales que los empleados 
habituales. Las demandas, 
las deudas comerciales y 
otras responsabilidades 
pueden amenazar los 
activos personales. Utilice 
herramientas para proteger 
los activos personales 
de las responsabilidades 
comerciales. Es 
fundamental separar las 

finanzas personales y empresariales y contar con un seguro 
adecuado.

La gestión patrimonial para los emprendedores no se trata 
sólo de aumentar la riqueza, sino también de protegerla, 
garantizar su longevidad y alinearla con sus objetivos 
financieros personales. Estas estrategias requieren un equilibrio 
entre perspicacia financiera, previsión y voluntad de buscar 
asesoramiento profesional cuando sea necesario. La gestión 
patrimonial eficaz es un proceso continuo que requiere que 
los empresarios se adapten continuamente a los cambiantes 
panoramas empresariales y etapas de la vida personal.

* Chairman en The Entourage Business Club.

Asuntos matrimoniales
1ª Parte

Dirán que 
estoy loco, 
metiéndome 
en temas 
que no me 
incumben 
como el de 
buscar pareja, 
pero se darán 
cuenta que, 
además de un 
asunto clave 
en la vida de 
cualquier ser 
humano, el 
saber escoger 
un cónyuge que llene todas las expectativas de su pareja, además 
de los del entorno es bastante complicado. Si a eso le aunamos 
el asunto de la constante dinámica de una empresa familiar en 
estos tiempos tan turbulentos, este tema da para mucho. Lo 
pienso dividir en dos partes:

1) Cómo encontrar una pareja en el siglo XXI

2) Asuntos empresa familiar – matrimonio de los hijos(as) 
herederos o sucesores

 Vamos a tratar un tema de relevancia que es el de los jóvenes 
y adultos de ambos sexos que viven en zonas urbanas, trabajan 
en su profesión o puestos de empleo de nivel medio y desean 
encontrar pareja y hacer una familia.

  
 He estado de trabajo en México y me he topado con jóvenes 

ejecutivos e hijos de empresarios, gente agradable, inteligente 
y trabajadora que cuida su físico y vida social, que desea tener 
pareja. El problema me lo plantearon así: “Mira Salo, estoy 
contenta en la empresa y le veo potencial de desarrollo personal, 
pero me he metido a fondo a mi trabajo, viajo mucho y hay fines 
de semana que lo único que quiero (y tengo fuerzas) es el ir a 
mi departamento a dormir. Me siento sola y no veo como voy a 
conseguir algo”

  
La palabra clave es la SOLEDAD, puesto que estas personas, 

notoriamente muchas mujeres profesionistas, no ven la manera 
de balancear su vida y están un tanto sujetas a presiones familiares 
para que “se casen, dejen ya de trabajar y se pongan a cuidar 
hijos”. Como si fuera tan fácil desde todos los puntos de vista: 
Económicamente no es muy factible que solo haya un ingreso en 
la familia para mantener un buen nivel de vida, además de que 
las normas de hace veinte o más años con respecto a las mujeres 
cambiaron radicalmente.

  
En el caso de los hombres solteros tampoco es sencillo conseguir 

una pareja ya seria, puesto que ya pasada la época del “reventón” 
se empieza a buscar y no saben ni por dónde empezar y en las 
grandes ciudades hay mucha gente pero muy pocos lugares para 
conocer gente . A eso hay que aunar la inseguridad imperante 
y que muchas actividades ya se hacen en casas (Netflix, pedir 
comida, etc.)  por lo que la oportunidad de relacionarse se vuelve 
muy complicada.

         
En Estados Unidos, Europa y Asia han proliferado negocios 

para encontrar pareja, algunos vía Internet, otros con reuniones 
especialmente diseñadas. Ya esta pasando lo mismo en México, 
puesto que la vuelta al zócalo de los pequeños pueblos y ciudades 
ya no es tan vigente, ni tampoco el ir a centros comerciales o 
cafeterías.

   
En el caso de miembros de empresas familiares hay un elemento 

mas de complejidad ya que muchas decisiones se relacionan al 
futuro de los negocios desde el punto de vista de los sucesores, 
sus cónyuges y el proyecto de vida matrimonial que tengan y eso 
sin llegar a tocar siquiera el tema patrimonial y hereditario.

La globalización y los grandes cambios que vemos diariamente 
también tienen un gran efecto en la forma de socializar en un 
entorno difícil y muy cambiante. Se entiende por eso que haya 
muchas personas que deciden permanecer solteras y ha habido 
un incremento notable en las tensiones, separaciones y divorcios.

Continuará...
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EL VALOR DE PROTEGER NUESTRA VIDA (SHMIRAT HAGUF)

PARTE 2

Enrique Medresh

alguien, la ley de "No te 
quedes quieto..." te obliga 
a advertir del peligro a 
la víctima (Shulján Aruj, 
Joshen Mishpat 426:1). Por 
ello, la Biblia registra que 
cuando Mordejai escuchó 
a dos oficiales de la corte 
del rey Asuero planeando 
asesinarlo, inmediatamente 
habló con la reina Esther, 
para asegurarse de que su 
esposo supiera sobre la 
amenaza a su vida (Esther 
2:21- 23)

En mayo de 1977, en 
un momento en que las 
relaciones entre Israel y 
Egipto eran hostiles, el 
Mossad (la CIA de Israel), 
descubrió información 
sobre un complot libio para 
asesinar a Anwar Sadat, 
el presidente egipcio en 
ese momento. Menachem 
Begin, primer ministro 
israelí, dispuso que la 
información se transmitiera 
directamente a Sadat, Los 
egipcios actuaron sobre 
la información y la encontraron completamente cierta. Sadat estaba 
genuinamente agradecido. Mientras que anteriormente se había opuesto 
a todas las negociaciones con el gobierno de Begin, Sadat ahora hizo 
saber que estaba preparado para escuchar propuestas israelíes serias. Su 
disposición a negociar, inició un proceso que finalmente culminó en el 
tratado de paz egipcio-israelí.

Si estás en condiciones de disuadir a alguien de dañar a otro, la ley 
bíblica "No te quedes quieto…" exige que lo hagas (Yad Hajazaká, "Leyes 
de Asesinato y Preservación de la Vida" 1:14). Como regla general, cada 
vez que escuches a una persona hablar de otra con gran animosidad, debes 
tratar de calmar la situación. Si después de hablar con la persona, sientes 
que la posible víctima todavía está en riesgo, debes informarle de lo que 
dice(n) su(s) enemigo(s). El requisito de informar a alguien de las amenazas 
a su seguridad supera otras consideraciones, incluida la obligación legal 
normalmente aplicable de mantener la confidencialidad profesional. En 
resumen, el derecho de la posible víctima a la vida y a que se le evite 
daño físico reemplaza el derecho a la confidencialidad del posible asesino. 
Las prohibiciones de revelar secretos profesionales y los juramentos de 
mantener el secreto absoluto, son suprimidas en circunstancias que 
implican la posibilidad de que la vida peligre (sakanat nefashot). Lo mismo 
aplica en el caso de que una persona planee causarse daño a si mismo o 
suicidarse. 

Cuando es indudable que un daño parece ser inminente, o ya está 
sucediendo y no podemos detenerlo, como podría ser un caso de abuso 
conyugal, debemos contactar a la policía, o instar a la víctima a que se 
separe del abusador o que obtenga protección permanente o temporal a 
través de una “orden de alejamiento”, o trasladarla a un albergue para 
mujeres maltratadas u otro lugar seguro.

Muchas de las fuentes judías son estrictas respecto al abuso conyugal, 
considerándolo una falla grave. Si un hombre abusa de su esposa, "debe ser 
excomulgado y que las autoridades gentiles lo obliguen a dar el divorcio" 
(Beit Yosef, Even Ha-Ezer 154:15). Hemos usado el pronombre femenino 
("ella") cuando describimos a las víctimas de abuso conyugal porque la 
gran mayoría de las víctimas son mujeres. Sin embargo, no siempre es este 
el caso; el abuso conyugal puede ocurrir, y ocurre, en ambas direcciones.

En los casos de abuso infantil, la gravedad de la situación es aun más 
crítica ya que una víctima joven suele ser más vulnerable que un cónyuge 
que ha sido o está siendo abusado. Desafortunadamente, muchas personas 
no intervienen incluso cuando tienen fuertes razones para sospechar 
de tal abuso entre sus vecinos o parientes. Si uno tiene buenas y sólidas 
razones para sospechar que un niño está siendo maltratado, su principal 
preocupación debe ser el bienestar del joven, actuando de modo que 
las autoridades correspondientes realicen una investigación exhaustiva. 
Ciertamente, en los casos en que se está cometiendo un crimen violento, 
y las autoridades judías no tienen el poder para resolver o castigar al 
culpable, no se debe dudar en involucrar a las autoridades, y las cuestiones 
de "informar y potencialmente difamar la reputación de otra persona se 
vuelven secundarias". (Ramá; Shulján Aruj; Joshen Mishpat 388:7). Un 
boletín del Fondo para la Prevención de la Violencia Familiar subraya la 
importancia de hablar si escuchas los gritos de alguien que está siendo 
abusado: "Si el ruido que viene de la puerta de al lado fuera música de alto 
volumen, acaso no harías algo al respecto".

A los ojos de la Torá, cada persona que llega a este mundo es necesaria, 
insustituible y con un valor infinito. Y no sólo estamos hablando del valor 
de TODA una vida, sino inclusive el valor de un solo instante de vida 
humana está imbuido de una enigmática e incomprensible santidad que 
nuestro entendimiento no puede evaluar. Por ello, salvar una vida humana 
es considerada como una de las acciones más valiosas y meritorias que 
uno puede realizar a lo largo de su propia existencia. Cuando entendemos 
que el Valor de la Vida es infinito, y que nuestro raciocinio está limitado 
y no puede comprender dicho concepto, muchas leyes sobre ética médica, 
responsabilidad humana y protección de la vida que emergen de los 
códigos de leyes, y que a priori nos podrían parecer ilógicas, quedan 
completamente aclaradas.  

CUANDO LA VIDA DE ALGUIEN ESTÁ EN RIESGO         

La ley bíblica "No te quedes quieto mientras se derrama la sangre de 
tu prójimo" (Levítico 19:16) exige que intervengamos y brindemos ayuda 
cuando la vida o el bienestar de otra persona esté en riesgo. Como enseña 
el Talmud: "¿De dónde sabemos que si uno ve a alguien ahogándose en 
un río, o a una bestia salvaje persiguiendo a una persona, o a bandidos 
atacando a un inocente, está obligado a salvarlo? El versículo enseña No 
te quedes quieto mientras se derrama la sangre de tu hermano (Sanhedrín 
73a). 

Si bien esto nos parecería evidente, tal requisito no existe bajo la ley de 
las naciones, ya que está basada en los derechos y no en las obligaciones. Así 
encontramos que las Naciones Unidas, apoyadas por sus países miembros, 
han promulgado los Derechos Universales del Hombre (ie. la Humanidad), 
pero no existe su contraparte: las Obligaciones Universales del Hombre. 

A partir de que la Torá establece nuestra responsabilidad hacia los 
demás, también ésta delimita que no se nos obliga a sacrificar nuestra vida 
por la de otro (u otros); la intervención es obligatoria solo cuando no nos 
pondrá en riesgo. Por lo tanto, en el caso de una persona que se ahoga, 
si uno no puede nadar o la corriente del río es peligrosamente potente, 
estamos obligados a hacer todo lo que se pueda, sin arriesgar la propia 
vida, por ejemplo, debemos extender una rama o pedir ayuda. En caso de 
que esté presente una persona que sí puede salvar al bañista en peligro, 
pero que se niega a hacerlo, estamos obligados a ofrecerle dinero para 
motivarlo a ayudar. En el caso de los asaltantes, si es demasiado peligroso 
intervenir, debemos, como mínimo, llamar a la policía, mientras que 
cuando se trata de un animal salvaje, si podemos distraer al animal sin 
ponernos en riesgo, debemos hacerlo.

El Talmud igualmente enseña que si alguien es un rodef -aquél que 
persigue a una persona para matarla-, el perseguido (nirdaf) debe ser 
defendido aun a costa de la vida del perseguidor. En otras palabras, si 
poseemos la fuerza o capacidad de lucha suficiente o un arma a la mano 
que podamos usar, debemos salvar la vida del nirdaf, incluso si eso significa 
matar al perseguidor. Si no lo hacemos, violamos dos mandamientos 
negativos (Maimónides, "Leyes de asesinato y preservación de la vida" 
1:15)

No obstante, el objetivo debe ser utilizar la fuerza mínima necesaria para 
evitar el acto delictivo. Si la amenaza al nirdaf puede evitarse, hiriendo uno 
de los miembros del agresor, disparándole un balazo a las extremidades 
inferiores, rompiéndole la pierna con una piedra, o cortándole la mano 
con una espada, así debemos hacerlo. La ley judía considera que si uno 
mata intencionalmente al rodef, cuando el daño al nirdaf podría claramente 
haberse evitado incapacitando al perseguidor, entonces el protector/
defensor ha cometido un asesinato (Sanhedrín 74a). Sin embargo, si el 
rodef parece tener la intención de matar o herir gravemente a su víctima, 
y no estamos seguros de poder desactivarlo antes de que logre su objetivo, 
debemos detenerle por todos los medios necesarios, inclusive matándolo 
(Maimónides; "Leyes de asesinato y preservación de la vida" 1:7 y 1:13). 

Del mismo modo, cuando un policía confronta a un agresor que lo 
amenaza con un arma, éste debe tratar de preservar su vida incapacitando 
al atacante, pero no está obligado a poner en riesgo su propia vida por 
ello. Como dice una antigua expresión bíblica, damó b’roshó - "la sangre 
(del agresor) está sobre su propia cabeza" (Joshua 2:19). 

Para motivar a las personas a ayudar a aquellos cuyas vidas están en 
peligro, el Talmud exime a los buenos samaritanos de responsabilidad 
por los daños que podrían causar durante el proceso de tratar de salvar a 
otro(s): "Si uno ataca a un rodef para salvar al perseguido, y en su intento 
rompe algunos articulos, ya sean del rodef, o del nirdaf, o de cualquier 
otra persona, no es responsable de pagar. Por lo normal, según la letra 
de la ley no debería ser así, porque de acuerdo con el judaísmo una 
persona siempre es considerada responsable por los daños que ha causado. 
Pero si no se maneja de esta manera, nadie salvará a su prójimo de las 
garras del rodef" (Sanhedrín 74a). Se necesita mucha valentía y bondad 
para intervenir en favor de una persona que está siendo perseguida. Lo 
último que se necesita es dar a la gente una razón adicional para tener 
miedo de intervenir; de allí la razón de ser de la Ley del Buen Samaritano, 
eliminando la responsabilidad por cualquier daño que pudiera causarse 
involuntariamente durante el proceso de salvamento. 

Siguiendo con los lineamientos de las leyes sobre intervenir para salvar 
al otro, si escuchas a un individuo o grupo conspirando para dañar a 
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raciones de comida con otros judíos que morían de hambre. Di_s no lo 
quiera que alguno de nosotros se encuentre jamás en una situación en la 
que tengamos que decidir entre morir con nuestro amigo o salvar nuestra 
vida mientras la otra persona muere. Sin embargo, este texto del Talmud 
puede aplicarse de muchas formas en nuestros tiempos. Por ejemplo, todos 
estarán de acuerdo en que si A tiene más que suficiente agua para sobrevivir 
y además para compartir con su prójimo, estaría obligado a compartirla 
con B. Pero, ¿acaso no es esa la situación en la que la mayoría de nosotros 
nos encontramos ahora mismo? ¿No tenemos más que suficiente “agua” y 
comida y posesiones, en un mundo en el que muchas personas no tienen 
suficiente para sobrevivir? Esa es, por supuesto, una de las razones por las 
que la ley judía nos ordena dar tzedaká a aquellos que la necesitan. Rabí 
Akivá no ordena que cedamos el agua que necesitamos para sobrevivir, 
pero sí ordena que, es de elemental justicia que demos el diez por ciento 
de nuestras ganancias netas a aquellos que lo necesitan, y de este modo 
nosotros podemos sobrevivir al igual que permitimos que muchos más 
también sobrevivan.

Como consecuencia de lo expuesto anteriormente, nos podemos dar 
cuenta que la ley judía no requiere que alguien intervenga cuando el riesgo 
para su propia vida es significativo. Todo el propósito de la obligación 
'No te quedarás quieto mientras se derrama la sangre de tu prójimo' es la 
preservación de la vida. Si su cumplimiento puede lograrse solo mediante 
el sacrificio de la vida del protector, entonces su propósito habrá sido 
frustrado, y en consecuencia, bajo tales circunstancias, la obligación 
desaparece. Incluso cuando el peligro para la vida del protector no sea 
mayor (por ejemplo, en un incendio, donde se puede sacar a una persona 
de una habitación que aún no está envuelta en llamas), la Torá no nos obliga 
(aunque si nos alienta) a intervenir, y cuando lo hacemos, lo considera un 
acto de heroísmo y santidad (midat jasidut), digno de grandes elogios.

Hay varios casos en la Biblia en los que las personas pusieron su vida en 
gran peligro para salvar a otros:

• Abraham arriesgó su vida para salvar a su sobrino Lot que había 
sido capturado (Génesis 14:14-16).

• Moshé vio a un capataz egipcio golpeando sin piedad a un esclavo 
hebreo y, a riesgo de su vida, defendió al esclavo, golpeando al egipcio y 
matándolo (Éxodo 2:11-12).

• David arriesgó su vida al emprender la lucha contra Goliat el 
filisteo, aparentemente invencible enemigo de los israelitas (Samuel I 
Capítulo 17).

Durante el Holocausto, sucedido hace menos de un siglo, hubo muchos 
casos de personas, tanto judíos como gentiles que, ante situaciones en las 
que el riesgo para los perseguidos era definitivo, arriesgaron sus vidas de 
manera admirable. De hecho, los gentiles que actuaron con tal heroísmo 
son reconocidos por el mundo judío con gran agradecimiento, y son 
denominados “Justos entre las naciones”.

Se espera que algunas personas, como los bomberos, los oficiales de 
policía y los soldados, asuman riesgos significativos que a otros solo se 
les pide tomen voluntariamente. Sin embargo, cuando el peligro es muy 
grande, la ley judía tampoco exige que los profesionales lo asuman; los 
protagonistas tienen que ser voluntarios. Por ejemplo, la operación de 
rescate israelí en Entebbe, Uganda, en el que se rescató exitosamente a 
más de 100 pasajeros de un avión, amenazados de muerte por terroristas 
propalestinos, estuvo compuesta por soldados que se ofrecieron como 
voluntarios para la misión. 

Del mismo modo, la ley judía y la mayoría de los estudiosos de derecho 
no exigen que la persona done un órgano siempre que exista algún peligro 
para el donante, aunque el riesgo sea remoto. Un ejemplo de esto podría 
ser la donación en vida de un riñón apropiado que será trasplantado a una 
persona enferma que lo necesita para poder seguir viviendo. Cabe aclarar 
que en este caso el riesgo no es inexistente ya que en el futuro, el riñón 
restante del donante puede llegar a fallar y éste no tendría uno de repuesto. 
Sin embargo, el rabí Ovadiah Yosef, gran rabino sefaradí y erudito de la 
ley judía, opina que no siendo algo obligatorio, hacer tal donación es una 
"acción de gran mérito". 

El dictamen de si la Torá prohíbe el sacrificio personal en aquellos casos 
donde ésta no lo exige, es un asunto complejo, más allá del alcance de este 
libro. 

Un Pensamiento Final  Un pasaje muy conocido del Talmud (Sanhedrín 
4:5) enseña que un declarante que testifica en un caso capital, recibe de 
los jueces una advertencia categórica previniéndole de cometer perjurio 
y, con ello, provocar la muerte de una persona inocente. Le señalan 
que después de que Caín asesinara a Abel, Di_s le reprochó 'Las sangres 
de tu hermano claman a mí desde la tierra" (Génesis 4:10). Los Sabios 
explican que la palabra "sangres" en plural (en lugar de "sangre") implica 
que no solo la sangre de la víctima exige justicia, sino también la de sus 
descendientes que nunca nacerán. De tal modo que los asesinos también 
tienen responsabilidad moral por la muerte de todas aquellas personas 
que habrían descendido de la víctima; y lo contrario aplica a aquellos que 
salvan a alguna persona de morir.

Al final de La lista de Schindler, la película que cuenta la historia 
de cómo Oscar Schindler salvó a más de mil cien judíos durante el 
Holocausto, encontramos que cincuenta años después, los descendientes 
de aquellos que Schindler salvó eran más de seis mil. Por ello, el judaísmo 
considera que Schindler no únicamente salvó a esas mil cien personas, 
sino también a sus descendientes hasta el final de los tiempos. En una 
escena conmovedora, e históricamente fidedigna, cerca del final de la 
película, cuando la pesadilla del infierno nazi ha llegado a su conclusión, el 
grupo de trabajadores judíos protegidos por Schindler, en reconocimiento 
y gratitud, le regalan un anillo con una inscripción del mismo texto del 
Talmud arriba mencionado: “Aquel que salva una vida es considerado 
como si salvara al mundo entero”

Igualmente, si alguien tiene información que pueda ser útil a una persona 
que está siendo enjuiciada, está obligado por la ley judía a presentarse a 
proporcionar a los jueces todo el testimonio que sea relevante, ya sea que 
haya sido citado por la corte a testificar o no. Ocultar un testimonio que 
puede ayudar a salvar a alguien de un castigo inmerecido, además de ser 
una cobardía y una terrible falla, se considera por la ética como permanecer 
de brazos cruzados mientras se derrama la sangre [o la reputación] del 
prójimo (Sifrá sobre Levítico 19:16). 

En el caso de aquellos que son acosados por una enfermedad y cuyas 
vidas pueden ser salvadas por la donación de órganos, como podría ser 
a través de un trasplante de hígado, el precepto de "No te quedes quieto 
…." probablemente nos ordena poner nuestros órganos a disposición de 
los nirdafim. Por lo tanto, dado que después de nuestra muerte ya no 
hay ningún peligro para nosotros, estamos obligados a hacer arreglos para 
que nuestros órganos sean donados a aquellos que los necesitan. Muchas 
personas piensan que las donaciones de órganos post mortem benefician 
a una sola persona, y no se dan cuenta de cuántas vidas se pueden salvar y 
beneficiar enormemente de un solo donante. Por ello, deberíamos informar 
a nuestras familias, así como organizar a través de organizaciones como 
la Sociedad de Donantes de Órganos Halájicos que, en caso de muerte, 
queremos que nuestros órganos estén disponibles para ser usados para 
salvar otras vidas. Esto es especialmente importante en el caso de los que 
mueren en un accidente, y cuyos familiares pueden no ser conscientes de 
sus deseos antes de morir, ya que además de cumplir la voluntad del recién 
fallecido, los órganos de los que mueren de forma repentina en lugar de 
hacerlo tras una larga enfermedad, suelen ser los más viables. El gran rabí 
Moshe Feinstein dictaminó que aunque no hayan sido informados por el 
fallecido, también es un gran acto meritorio que los familiares del difunto 
consientan en donar los órganos de una persona fallecida a un paciente 
que los necesite.

La mayoría de los ejemplos talmúdicos respecto al rodef se refieren a 
situaciones que, gracias a Di_s rara vez ocurren, si es que llegan a ocurrir, 
alguna vez en nuestras vidas. Sin embargo, hay ocasiones en que personas 
inocentes son perseguidas de otras formas, ya sea por disentir políticamente 
o por su religión o raza, y son frecuentemente encarceladas en condiciones 
inhumanas o extremadamente crueles, en las que sus vidas están en 
peligro. En estos casos podemos ayudarles manifestándonos y ejerciendo 
presión política en favor de ellas. El meollo primordial del precepto de 
“no quedarse quieto mientras su sangre está siendo derramada” es no 
permanecer indiferente a su sufrimiento, por lo que también podemos 
prestar ayuda a las familias de los perseguidos. No es necesario que haya 
peligro de muerte para ofrecer apoyo económico y emocional a aquellas 
víctimas que han resultado heridas y/o a sus familiares.

Es obvio que si debemos de tratar de salvar la vida de otra persona, con 
más razón aún está prohibido poner en riesgo la vida o el bienestar de los 
demás, tanto por nuestras acciones irresponsables como por indolencia o 
negligencia criminal. Por ejemplo, no podemos tener un perro vicioso o 
mantener un objeto roto o peligroso, como sería una escalera inestable, 
en nuestro hogar (Ketubot 41b). Si lo hacemos, y estos causan lesiones, la 
culpa recae sobre nuestra cabeza: "No traerás sangre [culpa] sobre tu casa" 
(Deuteronomio 22:8).  Un ejemplo más contemporáneo sería evitar asistir 
a fiestas en las que se incita a beber mucho licor o usar drogas prohibidas 
e ilegales, de modo que los invitados que se marchan bajo la influencia de 
éstos, corren el riesgo de ser asesinados, o de matar a otros en accidentes 
de tráfico.

LOS LÍMITES DEL AUTOSACRIFICIO

El Talmud presenta el siguiente caso hipotético: "Dos hombres (A y B) 
se encuentran viajando juntos, y se pierden en el desierto: solo uno de ellos 
tiene una cantimplora con agua. Si comparten el agua, ambos morirán en 
el camino, pero si solo uno bebe, posiblemente llegue a la civilización y 
sobreviva. ¿Qué procede hacer? Ben Petura enseñó: es mejor que ambos 
beban y mueran, en lugar de que uno de ellos mire mientras su compañero 
muere. Pero, Rabí Akiva enseñó: [El versículo de la Torá] 'y que tu hermano 
viva contigo' (Levítico 25:36) significa: solo si él también sobrevive, 
debes compartir el agua, pero en caso de conflicto en su aplicación, tu 
vida tiene prioridad sobre la suya'" (Bava Metzía 62a). Si bien el Talmud 
nunca dictamina formalmente cuál de estas dos opiniones es vinculante, 
la superioridad de rabí Akiva en la ley y el pensamiento judíos garantiza 
que su punto de vista sea el ampliamente aceptado por los eruditos judíos. 

La insistencia de que no estamos obligados a sacrificar nuestra vida en 
un intento por salvar a otra persona parece convincente por dos razones:

a) La ley judía no podía legislar que se le exigiera a A convertirse en un 
mártir y dar el agua a B, porque entonces se le requeriría a B devolver el 
agua a A, y así continuarían pasándose la cantimplora uno al otro hasta que 
ambos murieran y, después de un tiempo, los rescatistas encontrarían dos 
cadavéricos cuerpos en el desierto, con una cantimplora llena de agua en 
medio de ellos. [Aunque hay circunstancias en las que un comportamiento 
semejante sería preferible, como el caso de que una persona con una 
enfermedad terminal cediera el agua a otra completamente sana. Sin 
embargo, la ley judía jamás ordenaría que tal curso de acción fuera 
obligatorio].  

b) La explicación de Rabí Akiva de que "tu vida tiene prioridad" 
también tiene sentido intuitivo. De lo contrario, la ética bíblica y rabínica 
presumiría que tu responsabilidad hacia tu prójimo es mayor que hacia ti 
mismo, y que la obligación de tu prójimo hacia ti es mayor que hacia sí 
mismo. Rabí Akiva en realidad prohíbe a A dar el agua a B, ya que esto 
sería "equivalente a declarar que la sangre de tu compañero... es más roja 
que la tuya; una declaración no respaldada por la ley judía".

De acuerdo con la posición de rabí Akiva, los judíos en los campos 
de concentración nazis no estaban obligados a compartir las insuficientes 
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COLOMBIA:

EL EMBAJADOR DE ISRAEL ABANDONA COLOMBIA 
TRAS LA RUPTURA DE RELACIONES 
DIPLOMÁTICAS ENTRE LOS PAÍSES

Tras la ruptura de las relaciones diplomáticas entre los 
países, iniciadas en 1957, el embajador de Israel en Colombia, 
Gali Dagan, debe abandonar el país antes del 30 de junio.

Además del personal de la embajada de Israel en Bogotá, 
los colombianos que trabajan en la Embajada en el Estado 
judío también regresarán a su país de origen.

A pesar del retiro de los funcionarios, el Ministerio 
de Relaciones Exteriores de Colombia tendría la 
intención de mantener la actividad de las respectivas 
secciones consulares en Tel Aviv y Bogotá, para atender 
las necesidades de los ciudadanos.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, anunció 
en mayo que rompería las relaciones diplomáticas con 

Israel, por el accionar de las Fuerzas de Defensa de Israel 
(IDF) en la guerra contra el grupo terrorista Hamás en la 

Franja de Gaza.

ALEMANIA:

ALEMANIA AUMENTA LA APORTACIÓN 
ANUAL PARA ASISTENCIA A LOS SOBREVIVIENTES 

DEL HOLOCAUSTO

En días pasados la Conferencia sobre Reclamaciones de Material 
Judío contra Alemania (Claims Conference), organización que representa 

a los judíos del mundo en la negociación de compensación y restitución para las 
víctimas de la persecución nazi y sus herederos, informó un aumento en la aportación 

que reciben anualmente de Alemania para servicios de bienestar social de los sobrevivientes.

Explicó que este aumento está destinado a una “asistencia urgente” para los próximos dos años, lo que aumenta el 
total de las aportaciones para servicios de bienestar social.

También se negoció un incremento de 55 millones de dólares destinados a la educación sobre el Holocausto hasta el año 2028.

Al respecto, directivos de la organización, señalaron que se trata de la atención a una “necesidad genuina” ya que a medida que los sobrevivientes 
del Holocausto envejecen, su atención se vuelve más compleja y demandante.

Agregaron que este fondo adicional muestra que su compromiso, junto con el del gobierno alemán con la última generación de sobrevivientes 
es “firme e inquebrantable”.

* Tribuna Israelita

REINO UNIDO:

EL BANCO BARCLAYS SE RETIRA DE LOS FESTIVALES 
DE MÚSICA DEL REINO UNIDO TRAS LOS BOICOTS 

POR LOS VÍNCULOS CON ISRAEL

El portavoz dice que el titán de las finanzas sigue comprometido 
con el sector de defensa, mientras las bandas lo acusan de "financiar un 
genocidio" en Gaza; El grupo que lidera la reacción elogia la "victoria 
histórica" del BDS

Barclays dijo que suspendió su patrocinio de varios festivales de 
música importantes del Reino Unido, después de una reacción violenta 
liderada por artistas por la prestación de servicios financieros por parte 
del banco a empresas de defensa que abastecen a Israel.

El banco británico reveló que el gigante del entretenimiento 
estadounidense Live Nation le había pedido "suspender la participación" 
en sus festivales restantes de 2024, que incluyen el evento Download en 
el centro de Inglaterra.

Otros festivales de alto perfil afectados incluyen el Festival de la Isla 
de Wight encabezado por Green Day, The Pet Shop Boys y The Prodigy, 
y el Festival Latitude de julio.

ISRAEL:

DELTA Y UNITED AIRLINES REANUDAN VUELOS HACIA Y DESDE ISRAEL

Delta Airlines y United Airlines han reanudado los vuelos hacia y desde Israel por primera vez desde el ataque terrorista de Hamás el 7 de octubre 
y la posterior guerra en Gaza.

United Airlines reinició su servicio Newark-Tel Aviv, con vuelos diarios que, según informes, espera aumentar a dos veces al día a finales del mes. 
La aerolínea había renovado brevemente los vuelos, pero los suspendió nuevamente un mes.

Después, Delta Airlines siguió el ejemplo y ha reanudado sus vuelos directos a Israel, que saldrán una vez al día desde el aeropuerto JFK de Nueva 
York. La ruta será operada en un Airbus A330-900neo, permitiendo que cerca de 2,000 personas viajen con la aerolínea a Israel cada semana.

“La decisión de reanudar la ruta el 7 de junio de 2024, que fue suspendida temporalmente en octubre de 2023, sigue a una extensa evaluación 
de riesgos de seguridad por parte de la aerolínea”, indicó Delta Airlines. “Delta continúa monitoreando de cerca la situación en Israel en conjunto 
con socios gubernamentales y del sector privado”.

*Israel News
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RECONOCIDOS ESPECIALISTAS FIRMARON UNA CARTA 
PARA LA CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA SOBRE 

EL PROCESO POR GENOCIDIO CONTRA ISRAEL

Gabriel Ben Tasgal*²

a Dra. Bárbara Pruski y el experto en Medio Oriente Hernan 
Wergifker solicitan al tribunal que desestime la acusación por 
parte de Sudáfrica.

Legitimados por el principio de Amicus Cureae (amigos de la 
Corte), los firmantes sostienen ante la Corte Penal Internacional 
que se deben descartar las acusaciones de Sudáfrica contra el 
Estado de Israel.

Una de las signatarias, la Dra. Bárbara Pruski, reconocida 
litigante y docente universitaria, sostiene que no existe base 
legal tipificada ni mucho menos sustento factico en pruebas 
para argumentar que Israel esta cometiendo un genocidio 
en la guerra contra Hamas en la Franja de Gaza. Entre los 
argumentos vertidos, señala que Israel está ejerciendo su 
derecho a la legítima defensa, en el momento indicado por la 
ley internacional (responde de forma contemporánea al ataque 
del 7 de octubre) y utilizando las medidas bélicas acordes a la 
amenaza que Hamas presenta. En relación a la legítima defensa 
argumentan: “La teoría de la legítima defensa preventiva fue 
invocada especialmente para justificar acciones militares que no 
estaban cubiertas a través del entendimiento prevalente, tanto 
en la doctrina como en la práctica internacional, de la legítima 
defensa del derecho internacional. Dada la prohibición general 
de la amenaza o uso de la fuerza en el derecho internacional 
y el Sistema de Seguridad Colectiva establecido por la Carta 
de Naciones Unidas, la legítima defensa del artículo 51 de la 
Carta se presenta como la única excepción a esa prohibición, 
que habilita a los Estados individuales a aplicar la fuerza por sí 
solos en contra de otros Estados”. La soberanía israelí ha sido 
atacada ilegalmente, los civiles israelíes agredidos de formas 
inhumanas, por lo que Israel cumple con las obligaciones 
fundamentales de todo esto.

LL
Otro de los firmantes, el autor de varios 

libros sobre conflicto palestino-israelí, Hernan 
Wergifker, explico en Infobae que “vivimos en el 
mundo del revés. Hamas viola de forma constante 
e intencionada las leyes de la guerra y es a Hamas a 
quien se debería procesar por intento de genocidio. 
Cuando un combatiente se disfraza de civil en vez 
de vestirse como militar, cuando utiliza a civiles 
como escudos humanos intencionalmente, cuando 
usa edificios civiles (como ser hospitales) para 
acciones bélicas y dispara adrede para asesinar 
civiles enemigos. Todos estos eventos representan 
violaciones a los derechos humanos y a las leyes 
de la guerra”.

Pruski senaló que el abuso que estaba ejerciendo 
Sudáfrica y el uso indebido del término y la 
acusación de genocidio debe “motivar a todas 
las personas de bien a defender las instancias 
del derechos internacional. Qué vamos a hacer 
cuando realmente alguien cometa un genocidio si 
acusamos de tal violación a cualquier guerra de 
legitima defensa”.

Wergifker agrega que los exponentes que 
defendieron las acusaciones lideradas por 
Sudáfrica y refrendadas por Estados, generalmente 
no democráticos o desde portavoces de gobiernos 
post-modernistas “no muy exitosos, no dudan 
en hacer malabarismos legales como justificar 
la acusación de Sudáfrica en base al supuesto 
corte de flujo de agua para los palestinos o de 
gasolina, cosa que es inexacta y que demuestra 
no solamente falta de criterio legal sino un un 
desconocimiento profundo de lo que en el 
terreno está ocurriendo”.

El escrito ha sido presentado ante la 
Corte Penal Internacional en un texto 
redactado en ingles (y en castellano) 
con la esperanza que la voz de estos 
argentinos influya a la hora de 
adoptar una decisión.

*¹ Infobae, diario 
Argentina en línea

*² Especialista en 
política israelí



14

KESHER

1° julio 2024

Eli Suli

JUDAICA

¿LOS JÁZAROS ERAN JUDÍOS O NO?

asdai Ibn Shaprut, quien fuera rabino y a su vez secretario y médico del 
Califa de Córdoba, Abderrahman III, dejó un documento histórico muy 
valioso, en la forma de su correspondencia con el Rey judío de los jázaros. 
Resulta que, por unos embajadores de la ciudad de Jorasán en Persia, 
Hasday se enteró de la existencia de un reino lejano, situado en la región 
del rio Volga, a orillas del Mar Caspio, en el cual gobernaba un rey judío.  

Durante cientos de años, los jázaros habían sido un pueblo poderoso 
que vivió en las llanuras, entre los ríos Don y Volga, y su reino se extendía 
hacia el oeste hasta Kiev. Los reyes de los jázaros fueron gobernantes 
poderosos que se casaron con las familias de las monarquías bizantinas y 
árabes. 

No está claro cuándo los jázaros decidieron renunciar a sus costumbres 
paganas para convertirse al judaísmo. El Rabino Hasdai estaba ansioso por 
saber más sobre ellos, ya que solo tenía escasos informes sobre el reino de 
Kazar, que había recibido a través de algunas fuentes diplomáticas, por lo 
que decidió hacer contacto personal con ellos. En aquellos días, la distancia 
hacía muy difícil establecer o mantener contacto con países lejanos, y dado 
que el reino de Kazar estaba en el extremo más oriental de Europa, parecía 
una tarea casi imposible. Hasdai ibn Shaprut sin embargo, era un hombre 
con mucha determinación, entonces envió con un emisario especial, 
llamado Isaac ben Nathan, una carta afectuosa redactada en hebreo a 
Yoséf, el rey de los jázaros. Pero cuando el enviado llegó a Constantinopla, 
fue detenido allí por las autoridades bizantinas, que temían una alianza 
directa entre España y los jázaros, por lo que, no obtuvo el permiso para 
continuar su viaje a la capital de los jázaros. Sin embargo, Hasdai no se 
desanimó. El creía haber encontrado a las Diez tribus perdidas de Israel.

Entonces envió a otro emisario, Isjak ben Eliezer, pero esta vez a través 
de Hungría y Rusia. Ayudado por los judíos de esos países, el segundo 
emisario de Hasdai se dirigió al reino de Kasar, y pudo entregar los saludos 
de Hasdai a al rey de los Jázaros.

A continuación, un extracto de la carta encontrada en la Gueniza del 
Cairo, que envió Hasday Ibn Shaprut al rey Yosef de los jazaros: “Tengo 
grandes deseos de saber acerca de si verdaderamente existe un lugar sobre 

HH
la tierra, donde el perseguido pueblo de Israel pueda disponer de sí mismo, 
y donde no sea súbdito de nadie. Si yo supiera que en realidad ello fuera 
así, no dudaría ni un momento en renunciar a todos mis honores y abdicar 
de mi alto rango, para dirigirme hacia el reino de la tribu de Israel”.

Después de un largo tiempo, la carta de Hasday llegó a las manos del 
rey Yosef. Unos años después, en el año 955, por medio de un enviado, 
Yacob ben Eleazar de Alemania, felizmente llegó la tan esperada respuesta 
del rey de los Jázaros. El rey Yosef se dirigió en hebreo, respondiendo a 
todas las preguntas del Rabino Hasday, acerca de la verdadera historia 
de los jázaros y de su conversión al judaísmo. Entonces resultó que el 
pueblo Jázaro no eran descendientes de las tribus de Israel, sino de tribus 
de origen pagano, emparentados con los turcos. Ellos se habían convertido 
al judaísmo después de un debate entre un sacerdote cristiano, un Imán 
musulmán y un rabino. El rey Yoséf relató cómo su antepasado, Bulan, 
decidió abandonar sus creencias paganas para aceptar una de las tres 
principales religiones, el judaísmo, el cristianismo o el islam. El rey Bulan 
había preparado para que, los teólogos de cada una de las tres religiones 
participaran en un debate en su presencia, en el que cada uno de ellos 
debía demostrar por qué su fe era la verdadera. 

En el año 740, cuando el debate terminó, el rey Bulan estaba convencido 
de que la religión judía era la verdadera fe, por lo que, junto con toda su 
familia y cuatro mil nobles jázaros, aceptaron formalmente el judaísmo. 
Gradualmente, la mayoría del pueblo jázaro siguieron el ejemplo de su rey 
y se convirtieron a la fe judía.

A continuación, la lista de los reyes Jázaros judíos:

“Bulan, Obadia, Jizkia, Menashe, Isjak, Zevulum, Moshe, Nissim, 
Menahem, Biniamin, Aharon, Yosef.

Pero desafortunadamente, cuando la carta de Hasday llegó al rey Yosef, 
alrededor de año 950, aparecieron nubes oscuras en el horizonte del reino 
de Kazar. Los Jázaros habían ganado muchas guerras en contra de los turcos 
y de los rusos, pero en el año 951, los gobernantes rusos y bizantinos se 
unieron para destruir el reino judío de los jázaros, y unos 15 años después, 
en el año 966, el príncipe Suatoslav de Kiev, derrotó a los jázaros y devastó 
su tierra, incluida su capital, Itil. De esa manera, acabaron con el reino 
de los Jázaros. No obstante, el intercambio de correspondencia entre el 
Rabino Hasdai y el rey Jázaro, Yoséf, arrojó mucha luz sobre la historia 
de este reino. Hasday Ibn Shaprut murió en Córdoba, en el año 975, a 
la edad de 60 años, y fue tristemente llorado por todos los judíos y por 
todos aquellos amigos no judíos que tuvieron el privilegio de conocerlo. 
Mas adelante, en el año 1140, el famoso Rabino Yehuda Halevy, quien 
fue un gran erudito de la Torá, así como un especialista en medicina, y 
cuya poesía religiosa fue muy alabada, fue el autor del famoso libro “Sefer 
Kuzari” que es una obra clásica de filosofía judía, y que está basado en el 
relato del rey de los Jázaros. En el libro Kuzari se relata el debate entre los 
representantes de las tres religiones, la judía, la cristiana y la musulmana, 
y muestra la manera cuando el sabio judío presentó su postura de manera 
racional, que fue lo que convenció al rey Bulan de los Jázaros y a su pueblo, 
a convertirse a la fe judía.
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Una Menorá (candelabro de siete brazos) asumiendo su identidad marrana. 
La construcción del Museo Judío de Carção es un homenaje natural 

de esta población a sus judíos, del pasado y presente

Jorge Mendonça

Carção:

Carção, es una pequeña población del consejo de Vimioso, ubicada 
al norte de Portugal en la Región de “Trás os Montes”. Muchas 
veces se refieren a esta aldea/villita de Carção, como la "Capital del 
Marranismo" ya que la población era en un 90% judíos, y conversos, 
pero la   Inquisición en siglo XVII se dedicó a atormentar esta 
población y un arresto de 130 personas de un total aproximado de 
390/400 habitantes.

Jamás se había visto una población tan pequeña o grande, batida 
tan fuertemente quedando bastante devastada por este nefasto 
tribunal religioso de todas estas personas presas, 18 murieron 
ejecutados públicamente en la hoguera los famosos Autos de Fe 
debidamente programados, por este tribunal eclesiástico, como 
muestra de su poder enfermizo, en muchos casos obligaban a la 
población a asistir a estos actos.

 La violencia de este ataque a una población indefensa llamó 
mucho la atención en todas las zonas serranas del norte de Portugal, 
hasta el famoso padre António Viera, eclesiástico, orador y escritor, 
autor del libro, el sermón de Santo Antonio a los peces hizo el 
comentario “este ataque en Carção”, fue muy violento. Mencionó 
posteriormente que debería ser una comunidad de descendientes 
de judíos forzados a convertirse al cristianismo por la fuerza en 
1497, marrano es un término peyorativo, que significa que son 
judíos forzados a convertirse al cristianismo, pero estos (seguían 
profesando la religión judía en secreto).

Los judíos de Carção lejos de intimidarse, mostraron una gran 
capacidad de resistencia contra la Inquisición, provocando distintas 
situaciones de agravio, y una de las más comentadas fue, que robaron 

dentro de la iglesia las ropas rituales de algunos de los condenados 
usadas en los autos de fe) los llamados sambenitos, de los muertos 
condenados por este tribunal, como medida intimidatoria, los habían 
mandado colgar, dentro de la Iglesia de la aldea, como ejemplo 
visible de su poder.

Esta aldea, fue también noticia, en toda la sierra, dado que en 
1651 se condenó a muerte Francisco Mendes por haber asesinado al 
juez Gaspar Gonçalves, y de haber destruido una imagen del Cristo 
crucificado. Como memoria de lo antes mencionado, se colocó en 
un local de su casa una lápida relatando este crimen, misma que aún 
hoy se encuentra incrustada en un templete en la aldea.

En esta aldea, la identidad religiosa marrana, contra viento y 
marea seguía adelante con su judaísmo, como sabemos escondidos 
debido a la persecución siempre presente. Se celebraban ceremonias 
religiosas en casas particulares y hasta en la capilla cristiana de San 
Esteban, las que ellos le daban el nombre de misas secas otras, como 
en el caso de celebrar la fiesta Kipur, con una romería a los viñedos.

Las autoridades católicas siempre muy diligentes informándose 
de todo reporte, esto ya en el siglo XIX, que la práctica del judaísmo 
florecía ahora sin la inquisición, esto lo informaba el Abad de Baçal 
investigador de vida religiosa en esta comunidad aldeana inclusive 
mencionaba que años atrás, el abad daba testimonio de la vivencia 
religiosa en la aldea de la siguiente forma, la población se divide de 
la siguiente manera, labradores cristianos y judíos comerciantes y 
mercaderes.

Volviendo 500 años atrás, la expulsión de los judíos en 1496 y 
las posteriores conversiones forzadas al catolicismo en 1497, en la 
actualidad los órganos propios del Gobierno de la Provincia como 
símbolo de mayor justicia decidieron adoptar como símbolo en su 
bandera un blasón, con una Menorá (candelabro de siete brazos) 
respondiendo así a su identidad marrana. La construcción del Museo 
Judío de la aldea de Carção es un homenaje simbólico, a los judíos 
naturales de esta población, del pasado y presente 

Ejecutado en hoguera, e imagen de un penitente vistiendo el 
sambenito de condenado

Bandera Villa de Vimioso
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Mauricio Fishleder

¿COMO AUMENTAR TU NIVEL DE CONCIENCIA 
Y EMPEZAR TU DESPERTAR ESPIRITUAL?

Como aumentar tu nivel de conciencia y empezar tu despertar espiritual

SS
3. El 3er Tip es cuando yo ya me empiezo a reconocer como 

un Ser espiritual, es cuando empiezo a entender que somos seres 
espirituales viviendo en un cuerpo físico. Que somos mucho más que 
esta materia, que este cuerpo físico; es cuando empiezo a tener otros 
tipos de conexiones, es cuando me permito ya entrar en conexión con 
mi Yo superior, empiezo a escuchar mucho más claramente su guía, 
empiezo a vivir a través de esa guía, de esa orientación, ya no desde el 
ego desde el hacer, sino de esa conexión donde yo me centro, honro 
y permito que me digan cuáles son los mejores pasos que puedo 
hacer en mi vida para mi crecimiento personal, para mi desarrollo, 
y para lo que mi alma quiere experimentar, y allí en este 3er paso, 
ya estamos empezando a conectar, o a entender nuestros campos 
energéticos, nuestra aura,  estas conexiones, nuestra conexión que 
tenemos con los animales, con la naturaleza, que somos todos uno, 
que estamos todos unidos, es el proceso que vamos siguiendo para ir 
aumentando nuestro nivel de conciencia. 

4. Empezar a conectar con ese amor incondicional, no 
simplemente es el amor, es el amor incondicional donde yo me 
permito empezar a ver todo a mi alrededor y mirarlo con ojos de 
amor. Inclusive las personas que en un momento me desagradaron, 
me hicieron algo yo pensé que me hicieron algo; que tienen 
comportamientos que yo de repente no apruebo, de repente puedo 
ver todo este panorama, este mundo, con nuevos ojos con ojos 
de amor, entendiendo que cada persona está viviendo sus propias 
experiencias. Cada persona está viviendo sus propios procesos. 
Empiezo a tener mucho más respeto. Por esos procesos de esas 
personas empiezo a ver inclusive, con esa necesidad de enviarles 
luz, para que sus procesos no sean tan fuertes y tan traumáticos 
y empiezo a mirar, a cambiar la mirada hacia lo que está fuera de 
mí. Empiezo a respetar nuevamente a la naturaleza. Empiezo a 
conectarme mucho más con ella. Empiezo a subir estos niveles, ya 
cuando empiezo a entender todo esto que soy solo Uno, de que cada 
persona a pesar de que tiene su individualidad aquí en este planeta, 
de que estamos todos conectados  y de que lo que le sucede a esa 
persona me conecta conmigo y que yo puedo desde mi luz ayudar al 
proceso de otras personas sin siquiera involucrarme físicamente solo 
desde la conexión desde la energía, es cuando empiezo a entender 
todos estos niveles de conciencia, empiezo a subir; es un trabajo no 
de un día para otro porque estamos tan arraigados a esta experiencia 
física a lo que vivimos, a la rabia, a los dolores, a las frustraciones, 
a todos estos movimientos emocionales que vamos viviendo como 
seres humanos, que a veces nos cuesta despegarnos de estos niveles 
de conciencia más bajos y más densos. Pero cuando entramos ya 
en este despertar espiritual, es cuando empezamos a elevar nuestro 
nivel de conciencia y podemos ver el panorama mucho más amplio. 
Es como si tenemos un paraguas cerrado al principio y empezamos 
poco a poco a abrir ese paraguas y nuestro panorama empieza a 
cambiar de una forma mucho más maravillosa. Y que logramos 
con este despertar espiritual o aumento de subir nuestro nivel de 
conciencia?. Vamos a empezar a vivir una vida mucho más plena, 
mucho más en disfrute. Vamos a entender muchísimo más nuestras 
emociones. Vamos a entender quiénes somos. Vamos a entender 
cuál es el objetivo de la vida como tal; entender que somos mucho 
más que este cuerpo físico, que la vida no termina aquí, sino que 
sigue después de qué nosotros abandonamos este cuerpo físico, y 
son una cantidad de entendimientos que vamos adquiriendo cada 
vez que vamos estudiando, vamos preparándonos y subiendo 
nuestro nivel de conciencia, que la vida se convierte en un proceso 
de diversión, de disfrute, de aprendizaje, ya conectas más con la 
alegría, con la honra y todo empieza a fluir de una manera mucho 
más armónica y mucho más feliz. Las relaciones con las personas, 
las finanzas, la salud, empieza a manejarse y a fluir de una manera 
mucho más armónica, vivir estos procesos de aumentar nuestro 
nivel de conciencia, es una decisión personal, a cada persona le toca 
en un momento determinado, pero está en ti, decidir dar el paso, a 
empezar a trabajar en ti, empezar a observarte y empezar a subir tu 
nivel de conciencia.

on siete los niveles de conciencia; 3 son del 
ego y 4 del Ser. Nosotros en esta experiencia 
de vida nos movemos en los niveles de 
conciencia del ego. Y el trabajo está en 
empezar a subir esos niveles hasta volver 
a conectar con esos niveles del Ser. En el 
caso de qué ya hemos empezado a hacernos 
estas preguntas, de que empezamos a 
indagar un poco de qué significa esto de  
niveles de conciencia, despertar espiritual 
autoobservacion ya son conceptos que 
empiezan a llegar a nosotros cuando 
empezamos a elevar ese nivel. Cuando 
empezamos a investigar un poquito más a 
nuestra Alma, que nos está pidiendo que, 
empecemos nuevamente nuestra conexión 
con nuestro Ser, con nuestro espíritu, con 
nuestro Yo superior, pero vamos a ver unos 
tips.

Cuatro Tips que nos van a ayudar a empezar este proceso, y a ver 
cómo podemos ir elevando nuestro nivel de conciencia desde el ego 
al Ser. 

1. Tip el que más nos cuesta es la autoobservación en este 
proceso es cuando empezamos a ver nuestro interior, a ver cuáles 
son esos procesos que estamos trabajando, cuáles son esos patrones 
que se nos repiten ahí donde empezamos a ver nuestras creencias 
limitantes, donde  tenemos que evaluar cuáles son esas heridas de 
la infancia que quedaron registradas en nosotros para empezar a 
observar cuál es el trabajo que estamos haciendo en este plano. Que 
es lo que tenemos que trabajar. Que es lo que tenemos que observar 
y que es lo qué tenemos que sanar. Aquí es importante saber en qué 
nivel de conciencia me estoy moviendo. Recordando un poquito los 
niveles del ego ahí son más niveles de supervivencia según un nivel 
uno es el de supervivencia donde estoy todo el tiempo, tratando de 
satisfacer mis necesidades básicas. Un nivel 2 es de dolor sufrimiento, 
victimismo estoy en esa constante sensación que yo soy la víctima 
de todo lo que sucede en el mundo. El nivel 3 es el nivel del poder y 
control, quiero controlar todo quiero tener el poder de todo. Estos 
son los 3 primeros niveles del ego, entonces tengo que empezar a 
observarme, a ver cuáles son mis comportamientos, cuáles son mis 
pensamientos, qué es lo que estoy percibiendo del mundo, y ubicar 
en qué nivel de conciencia me estoy enfocando más. Normalmente 
nos movemos en los tres niveles, pero siempre hay uno en el que 
más estoy aferrado, la idea es poder mirarme, observar, y ver, qué 
procesos hay allí, qué es lo qué tengo que soltar, qué es lo qué tengo 
que sanar, para poder salir de ese estado de supervivencia, de ese 
estado del ego.

2. El 2 Tip es como aprender a sanar y liberar todo eso que 
voy encontrando en mi auto observación. Entramos a un proceso de 
Perdon, en un proceso de honra, en un proceso de reconocimiento. 
Empezamos a conectar mucho más con el amor. Empezamos 
a observarnos desde otra mirada. Empezamos a cambiar las 
percepciones del mundo y por ende el mundo empieza a cambiar 
para nosotros y cada vez que vamos limpiando y liberando cada 
uno de estas situaciones: patrones, creencias, bloqueos, heridas, voy 
limpiando cada vez mi alma, y eso me va a permitir, ir elevando 
mi nivel de conciencia hasta estos niveles del ser donde ya yo 
empiezo mucho más a conectar con el amor, mucho más con el 
amor incondicional, empiezo mucho más a conectar con la empatía, 
con el entender a la naturaleza. Empiezo a sentir mi cuerpo y ver 
que mi cuerpo ahora necesita otro tipo de alimento, o necesita 
otro tipo de ejercicio. Necesito brindarle nuevas cosas, empezamos 
a relacionarnos con otro tipo de personas, ya empezamos a dejar 
relaciones tóxicas, empieza todo ese proceso de sanación y y de 
liberación.
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El Dalai Lama y los judíos: 5 conexiones interesantes

Eliahu Freedman*

El Dalai Lama, quien se considera un "amigo de Israel", 
tiene profundos lazos con el pueblo judío.

n un viaje reciente a India, 
pude cumplir mi deseo de 
saludar al líder espiritual 
del Tíbet conocido como el 
Dalai Lama, Tenzin Gyatso 
(88), en su hogar en el exilio 
en Dharamsala, en el norte 
de India. Junto con un joven 
paramédico del ejército 
de Israel que acaba de 
terminar su servicio militar 
obligatorio, pudimos recibir 
sus bendiciones para la paz 
de Israel y por las almas que 
fallecieron durante la guerra 
actual de Israel.

El Dalai Lama, quien hace mucho tiempo se considera a sí mismo 
un "amigo de Israel", tiene profundos lazos con el pueblo judío y la 
tierra de Israel. Desde las montañas nevadas del Tíbet a Jerusalem, 
aquí hay cinco puntos de conexión que han creado una relación 
especial entre el Dalai Lama y los judíos.

1. Holocausto y exilio

El Dalai Lama considera como un "Holocausto" las acciones del 
gobierno chino en el Tíbet desde 1949 hasta la actualidad, en las 
que fueron asesinados un millón de tibetanos y miles de monasterios 
fueron destruidos. Temiendo por su vida, el Dalai Lama huyó del Tíbet 
en 1959 y fue seguido por unos 100.000 tibetanos que recibieron 
santuario a lo largo de India. La sede principal del gobierno tibetano 
en el exilio, y el hogar del Dalai Lama, se encuentra en el pueblo de 
montaña en Dharamsala.

2. Buenos amigos

Uno de los primeros que ofreció ayuda a la ola de refugiados 
tibetanos que llegó a India en 1959 fue un judío polaco llamado 
Mauryce Friedman. Friedman ayudó con sus propios fondos e 
incansables esfuerzos a establecer a los refugiados tibetanos en 
áreas "más frescas" de la India, después de que muchos murieran en 
campamentos al aire libre por el agobiante calor del país.

Siguiendo los pasos de Friedman, el Dalai Lama a menudo 
bromea ante las audiencias judías diciendo que los israelíes son 
quienes tienen más representación que cualquier otra nacionalidad 
de viajeros en Dharamsala, donde innumerables carteles de las 
calles están traducidos al hebreo. Entre los discípulos personales del 
Dalai Lama, además de los voluntarios y defensores políticos por la 
independencia tibetana, también hay una cantidad desproporcionada 
de personas de origen judío hasta el día de hoy. El maestro budista 
tibetano Chogyam Trungpa una vez dijo en broma que dado que 
tantos de sus estudiantes eran judíos, ellos constituyen la escuela 
budista "Oy vey".

A pesar del fuerte interés de muchos judíos en el budismo 
tibetano, el Dalai Lama consistentemente desalienta su conversión, 
que él asegura que "da lugar al conflicto mental", y en cambio los 
alienta a acercarse a las enseñanzas del judaísmo que también llevan 
a lograr armonía interior y paz mundial.

3. Visitas a Israel

El Dalai Lama visitó Israel en tres ocasiones: primero en 1994, 
cuando fue nombrado Miembro Honorario de la Universidad 
Hebrea y visitó los principales sitios sagrados de Jerusalem.

EE
4. Compañeros de 

estudio

Además de 
sus relaciones 
individuales con 
muchos judíos que 
son sus compañeros 
de estudio, el Dalai 
Lama reunió en 
Dharamsala una 
delegación formal 
de líderes judíos 
norteamericanos en 
1990 para discutir 
sobre judaísmo y 
budismo y cómo 
la experiencia 
judía de sobrevivir 
2.000 años de 
exilio puede ayudar 
a la comunidad 
tibetana. Durante 
esa semana tuvieron 
lugar inolvidables 
intercambios e 
innumerables 
momentos de 
humor que fueron 
inmortalizados en el libro de Rodger Kamanetz "The Jew in the 
Lotus", que se convirtió en una película con el mismo nombre.

Una de las cosas que le transmitieron fue la importancia de la 
memoria y de relatar historias para mantener viva la cultura y la 
identidad de un pueblo. El Dalai Lama escribió lo siguiente a quienes 
participaron en un Séder de Pésaj especial celebrado en la ciudad de 
Washington:

En nuestro diálogo con Rabinos y eruditos judíos, el pueblo 
tibetano ha aprendido los secretos de la supervivencia espiritual en 
el exilio. Uno de los secretos es el Séder de Pésaj. A lo largo de 
2.000 años, incluso en períodos difíciles, el pueblo judío recordó 
su liberación de la esclavitud a la libertad y esto les ha brindado 
esperanzas en tiempos difíciles. Estamos agradecidos a nuestros 
hermanos y hermanas judíos por incorporar a su celebración de la 
libertad el pensamiento de la libertad para el pueblo tibetano.

5. Una conexión espiritual

Si bien el judaísmo y el budismo tienen muchas diferencias, el 
Dalai Lama consistentemente ha enfatizado las semejanzas entre las 
dos religiones y aboga por el mensaje compartido de paz que se 
encuentra en todas las religiones.

"A pesar de las diferentes filosofías y religiones que existen en 
el mundo, todas llevan el mismo mensaje de amor y compasión", 
dijo el Dalai Lama en la Universidad Hebrea en el año 2006. "La 
compasión es la esencia de todas las religiones, la base de la sociedad 
humana".

Yigal Arnon, presidente del Consejo Superior de la Universidad, 
comparó las enseñanzas del Dalai Lama sobre la compasión con la 
síntesis de la Torá de Hilel: "No hagas a los demás lo que no quieras 
que te hagan a ti".

*Aish Latino
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ISRAEL ANUNCIA PAUSA DIARIA EN 
LAS OPERACIONES EN EL SUR DE GAZA

El ejército israelí anunció su intención de hacer una pausa diaria en sus operaciones 
en una zona del sur de Gaza para permitir la entrada de más ayuda humanitaria en 
el territorio palestino.

Después de ocho meses de intensos e incesantes bombardeos en la Franja de Gaza, 
el norte y el centro del enclave tuvieron un momento de respiro el domingo por la 
mañana, sin informaciones sobre ataques o combates, según corresponsales de la AFP.

En cambio, Rafah, en el extremo sur de la Franja, donde el ejército israelí inició 
una ofensiva terrestre a principios de mayo, fue blanco de disparos y un bombardeo.

LA HISTORIA DE JERUSALEM EN EL MUSEO TORRE DE DAVID

El Museo Torre de David, en la Ciudad Vieja de Jerusalem, reabre sus puertas al 
público después de diez años de planificación y tres de construcción para convertir 
la antigua ciudadela en el principal museo de la urbe, un recorrido interactivo por 
4.000 años de historia de una ciudad que fue durante siglos el centro del mundo para 
judíos, cristianos y musulmanes, en permanente coexistencia y conflicto.

Todo el proyecto, se ha llevado a cabo íntegramente por instituciones oficiales 
y fundaciones israelíes -como la Autoridad de Antigüedades de Israel, el Ministerio 
sobre Asuntos de Jerusalén, la alcaldía de la ciudad o la fundación Clore Israel.

“La ciudadela de la Torre de David es la puerta de entrada a la Ciudad Vieja 
de Jerusalén. Y ahora es el único lugar del mundo que cuenta toda la historia de 
la ciudad, desde el principio hace 4.000 años. Queremos que el visitante conozca 
todo sobre la historia, la arqueología y la cultura, implicarlo mediante la tecnología, 
animaciones, 3-D, además de mostrar evidencias arqueológicas del pasado”, explicó 
a EFE la directora y curadora principal del Museo Torre de David, Eilat Lieber.

REAPERTURA DEL PABELLÓN DE CULTURA Y 
FOLKLORE JUDÍOS DEL MUSEO ERETZ ISRAEL, DE TEL AVIV

MUZA, el Museo Eretz Israel, de Tel Aviv, se complace en anunciar la reapertura 
del Pabellón de Cultura y Folklore Judíos. El pabellón está ubicado en un edificio 
histórico en el corazón del nuevo huerto de Muza y tiene una de las colecciones más 
grandes e impresionantes de Israel de Judaica y piezas etnográficas y folklóricas. 

El pabellón está ubicado en un edificio histórico en el corazón del nuevo huerto 
del Museo y tiene una de las colecciones más grandes e impresionantes de Israel de 
objetos judaicos y etnográficos y folklóricos.

El pabellón cuenta con la exposición «Escritos nocturnos» de la artista Dafna 
Shalom, muestras de las fiestas de Israel y el círculo de la vida judía, la colección de 
inscripciones, una muestra de judaica local y otras exposiciones diversas y cambiantes.

La Curadora del Pabellón es Maya Cohen Musk

El pabellón se ha abierto al público general a partir del 31 de mayo de 2024

La nueva exhibición del pabellón combina exhibiciones judaicas de objetos 
sagrados y con artículos folklóricos, trajes, joyas y amuletos. A las exposiciones 
permanentes se le suma un nuevo ángulo que combina obras de arte contemporáneo, 
donaciones y nuevas compras, y otro espacio donde se presentarán exposiciones 
rotativas. Estas exposiciones vinculan los significados culturales, religiosos y sociales 
de los objetos tradicionales con nuestro tiempo

GUY SASSON PRIMER JUGADOR ISRAELÍ EN GANAR 
UN GRAND SLAM EN LA CATEGORÍA DE SILLA 

DE RUEDAS EN ROLAND GARRO

Con 44 años, Guy Sasson hace historia para el tenis y el deporte israelí al convertirse 
en el primer en ganar un Grand Slam, en su caso en la categoría Quad Wheelchair. El 
tenista se quedó con el trofeo en una final contra el holandés Sam Schroder, ganador 
de seis títulos de Grand Slam. 

Antes de la final, el israelí había perdido cuatro de los cinco partidos contra 
Schroder. Sin embargo, en la final empezó ganando el primer set por 6 a 2. El 
holandés se llevó el siguiente, y finalmente Sasson ganó el tercero.

 
Además, su alegría por conseguir el campeonato aumentó cuando se enteró de 

la liberación de cuatro rehenes en Gaza. En diálogo con medios locales, el tenista 
relató que “después del partido, abracé a mi entrenador y psicólogo, y me dijeron 
que cuatro personas habían sido rescatadas con vida” y agregó que “estaba en shock – 
justo después de mi emocionante victoria, fue como si todas las estrellas se alinearan 
en ese momento”.

El mismo día de la final, Sasson también jugó en la final de dobles de la categoría 
junto al británico Andy Lapthorne. La pareja perdió en dos sets ante Schroder y Niels 
Vink.

Sasson se preparará ahora para competir en los Juegos Paralímpicos de 2024 en 
París representando al país.
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CIENCIA Y TECNOLOGIA

EMPRESA ISRAELÍ DESARROLLA 
TECNOLOGÍA EFECTIVA PARA 

CONGELAR TUMORES RENALES

La empresa israelí IceCure Medical desarrolló 
una tecnología innovadora para congelar y destruir 
tumores mediante crioterapia (crioablación). Se 
trata de un tratamiento innovador que ofrece una 
solución mínimamente invasiva para el tratamiento 
de tumores benignos y cancerosos.

En un ensayo reciente sobre cáncer de riñón, la 
empresa israelí obtuvo resultados prometedores, 
demostrando que su plataforma es un tratamiento 
seguro y efectivo para tumores renales malignos, 
con una tasa de recurrencia libre del 89.5.

Sarel Halachmi, investigador principal del 
ensayo clínico, expresó que la “crioablación es un 
enfoque ablativo seguro y efectivo, mínimamente 
invasivo, para tratar el carcinoma de células 
renales que presenta tumores de ≤3 centímetros, 
resultando en una hospitalización más corta que 
la nefrectomía y efectos secundarios menores en 
la función renal y en los niveles de hemoglobina. 
Se necesitan más estudios para confirmar la 
crioablación como una opción viable para tratar 
lesiones renales”.

Además, Eyal Shamir, CEO de la empresa, 
afirmó que “los datos fueron muy bien recibidos 
por los radiólogos intervencionistas que asistieron 
a la conferencia desde todo el mundo y localmente 
aquí en Israel”.

INVESTIGACIÓN UHJ GENERA AVANCE 
REVOLUCIONARIO PARA POSIBLE 
TRATAMIENTO DE LA DIABETES

 
Una reciente investigación dirigida por Milan 

Patra junto con Ittai Ben-Porath y Yuval Dor de la 
Facultad de Medicina de la Universidad Hebrea de 
Jerusalem podría ser la clave para los avances en la 
creación de un nuevo tratamiento para la diabetes 
tipo 1.

Lo innovador del estudio israelí es que se halló 
que las células beta envejecidas del páncreas humano 
muestran características de senescencia mientras 
mantienen niveles elevados de genes vitales para su 
función.

Entonces, estas células beta pueden liberar insulina 
en respuesta a la glucosa, ayudando en la regulación 
del azúcar en la sangre y también estimular el sistema 
inmunológico. Esto quiere decir que podrían ser 
una parte fundamental para alcanzar la regulación 
inmune de pacientes con diabetes tipo 1.

A nivel mundial, aproximadamente 463 millones 
de adultos sufren de diabetes tipo 1 y tipo 2. Para 
2045, se espera que más de 700 millones de personas 
estén afectadas, lo que implica enormes desafíos 
para los sistemas de salud.

Porath señaló que “estos hallazgos sugieren 
que las células beta senescentes no son una carga, 
sino que pueden actuar de manera premeditada 
para mejorar la producción de insulina a medida 
que envejecemos, contrarrestando otros efectos 
perjudiciales”.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL ISRAELÍ PARA 
MEJORAR LA FECUNDACIÓN IN VITRO

Una plataforma israelí, desarrollada por una 
reconocida experta en este terreno, le agrega 
una decisiva cuota de inteligencia artificial (IA) al 
proceso de fecundación in vitro, seleccionando al 
embrión con las mejores chances de ser implantando 
con éxito en el útero materno.

En todo caso, no sorprende que este sistema haya 
sido desarrollado en Israel, un país considerado 
líder mundial en este tipo de procedimientos y, 
además, con una tasa de fertilidad promedio de 
2,9 nacimientos por mujer, muy por encima del 
2,3 global.

«Comenzamos esto para hacer una mejor 
evaluación y selección de embriones y eliminar la 
subjetividad humana», explicó la doctora Daniella 
Gilboa, cofundadora y CEO de la startup AIVF, 
que tiene su sede en Tel Aviv.

Gilboa es una embrióloga con quince años de 
experiencia «respetada internacionalmente en su 
campo, con un papel en la formulación de políticas 
globales y es miembro de varios comités de la 
American Society for Reproductive Medicine, la 
presentó el portal israelí NoCamels.

La experta admitió que muchos de sus colegas 
tienen la capacidad de evaluar la viabilidad y 
salud de un embrión mediante el seguimiento de 
diferentes marcas y parámetros a lo largo de su 
crecimiento.

UNIVERSIDAD DE HAIFA 
COLOCA PRIMERA PIEDRA 

DE LA ESCUELA DE MEDICINA

Una ceremonia oficial marcó el inicio de la 
construcción de la Escuela de Medicina Herta y 
Paul Amir en la Universidad de  Haifa, con apertura 
prevista para finales de 2025.

Esta nueva institución trabajará en conjunto con 
el Centro Médico Carmel y ofrecerá un programa 
de seis años para la formación de nuevos médicos. 
El programa integrará tecnologías avanzadas, como 
inteligencia artificial, simulaciones de realidad 
virtual, medicina remota y herramientas diagnósticas 
avanzadas.

El currículo también destacará aspectos 
comunitarios, terapéuticos y sociales del campo 
médico, en colaboración con la facultad de Bienestar 
y Ciencias de la Salud de la Universidad de  Haifa.

“La creación de la escuela se produce en un 
contexto de grave escasez de médicos en Israel, 
especialmente en el norte del país, donde la falta de 
doctores es aún más pronunciada en comparación 
con el centro… Uno de los principales objetivos de 
la Escuela de Medicina de la Universidad de  Haifa es 
fortalecer la medicina en el norte, no solo a través de 
estudios y entrenamiento clínico de los estudiantes 
en el Hospital Carmel, sino también mediante becas 
y otras actividades que mantendrán a los graduados 
como médicos en el norte”, señaló la universidad en 
un comunicado.
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